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Los días 29 y 30 de abril de 
2012 se celebró en La Habana 
la 2° Conferencia Internacional 
de la Juventud Trabajadora de 
la Federación Sindical Mundial. 
Jóvenes sindicalistas de todo el 
mundo se reunieron para debatir 
sobre el Desempleo Juvenil y los retos 
actuales de la juventud trabajadora.

A la cita asistieron más de un 
centenar de delegados de todas partes 
de mundo: Panamá, El Salvador, 
Brasil, Nicaragua, Colombia, 
Venezuela, Nigeria, Sudán, Suráfrica, 
Vietnam, Italia, Grecia, Dinamarca, 
Australia, Argentina, Chile y Costa 
Rica.

La delegación de Costa Rica 
destacó en el encuentro de los jóvenes 
por ser la delación más numerosa con 
cerca de 20 jóvenes procedentes de 
los sindicatos UNDECA, ANTTEC y 

SEBANA.  
Los participantes también tomarán 

parte en la gran manifestación del 
Primero de Mayo en la Habana.

Además de los debates sobre la 
situación de la juventud en mundo 
actual y la aprobación de una plan de 
acción para los próximos tres años, 
la Conferencia también se encargó 
de nombrar al nuevo Secretariado de 
Juventud de la Federación Sindical 
Mundial, en esto destaca Nicaragua y 
Panamá quienes alcanzaron un puesto 
en dicho espacio, para la honra de 
América Central.

Los participantes también tuvieron 
presencia en el desfile del 1° de mayo 
en celebración del Día Internacional 
de las y los Trabajadores en la 
histórica Plaza de la Revolución de 
La Habana. ◘

La unidad sindical en Costa Rica, a 
veces camina y a veces no. Para bien del 
sindicalismo hubo de nuevo avances al 
elegir por primera vez unitariamente el 
representante de las y los trabajadores 
ante la OIT.

Cada año la OIT realiza su conferencia 
anual, donde los países miembros 
participan con delegaciones conformadas 
por representantes del gobierno, los 
patronos y la clase trabajadora. Pero 
desde años atrás los trabajadores han 
sido representados por alguien electo 
por el gobierno, violando claramente 
la autonomía de las organizaciones de 
trabajadores.

Esta vez es diferente. La Conferencia 
101 de la Organización Internacional 
del Trabajo, OIT, 2012 contará con un 
representante de las y los trabajadores 
costarricenses elegido por ellos mismos.

El pasado 3 de mayo en las instalaciones 
de la ANDE y habiendo verificado las 
condiciones que la OIT establece a sus 

países miembros para la conformación 
de la delegación, se eligió a José Luis 
Castillo del Sindicato de Trabajadores de  
JAPDEVA y afines (SINTRAJAP), como 
el representante laboral, con una votación 
que sobrepasó los 250 mil votos. Castillo 
deberá presentar la posición de las 
organizaciones ante los incumplimientos 
reiterados, del gobierno de Costa Rica, en 
materia de libertad sindical.

José Luis Castillo, fue electo con un 
amplio respaldo de las organizaciones 
presentes que reconocieron no solo la 
importancia que tiene para Costa Rica el 
sector en el cual trabajan, sino también 
en reconocimiento a la digna lucha 
en defensa del patrimonio nacional, 
sobreponiéndose al chantaje económico 
con el que el gobierno de los Arias intentó 
sobornarlos para privatizar los muelles de 
Limón y Moín.

Corresponderá ahora al ministerio de 
trabajo acreditar la delegación del sector 
laboral. ◘

Juventud Trabajadora se reunió en Cuba Sindicatos eligieron a representante ante la OIT

Frente Amplio comienza exitosamente renovación de estructuras en Desamparados
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El entierro del Plan Fiscal en abril y la 
elección del Directorio de la Asamblea 
Legislativa el pasado 1 de mayo, son 
acontecimientos que forman parte de una 
tendencia, sobre la cual, tanto analistas 
como políticos vienen coincidiendo en 
el último tiempo: tras cuatro años del 
Referéndum y si bien se aprobó el TLC 
en el 2007, la sociedad costarricense 
sigue experimentando una situación 
en la que ninguna fracción de la clase 
hegemónica tiene la fuerza suficiente 
para imponerse sobre las otras y del lado 
de campo popular sigue prevaleciendo la 
dispersión.

El resultado entonces es que el proyecto 
neoliberal no termina de cuajar pero 
tampoco se consolidan alternativas que 
permitan atenuarlo o revertirlo a favor de 
los sectores populares.

No hemos pasado la página

A pesar de la inercia generada por el 
contexto de aperturas y privatizaciones 
establecidas en los años 80-90, los 
acontecimientos de los últimos meses 
parecen apuntar hacia una situación 
en la que si bien las fuerzas del capital 
siguen sobreponiéndose sobre las fuerzas 
del trabajo y de la naturaleza, éstas 
no lo hacen ni con la intensidad ni la 
contundencia deseadas por éstas. 

Más bien, los diversos discursos 
oficiales (particularmente La Nación), 
coinciden en el “impasse” en que se 
encuentra el país: la (aparente) situación 
de que “no se avanza hacia ningún 
lado”. La llamada “ingobernabilidad”. Y 
frente a ello, los sectores hegemónicos 
parecerían haber tomado nota, apuntando 
a una estrategia en dos frentes: i) la 
promoción de la llamada “anti-política”, 
ii) la legitimación de los poderes de facto.

“Todos los políticos son iguales”

Según el último estudio de estructuras 
de opinión pública de la Universidad de 
Costa Rica, el 65,8% de los costarricenses 
considera que “la Asamblea Legislativa 
no sirve para nada”, al tiempo que el 
67,3% opina que “los diputados no están 
a la altura de su cargo”. Y es que, si algo 
ha puntuado como producto del citado 
empate paralizante que experimenta el 

país ha sido la llamada anti-política, la 
(creciente) sensación de rechazo y hastío 
con la misma. 

“Todos los partidos son iguales”, “el 
poder corrompe”, “mejor ni me meto en 
política” y demás lugares comunes que, 
por lo demás, han venido fortaleciendo 
la legitimidad de los poderes fácticos: 
actores que funcionan al margen de 
los controles de la democracia y de la 
ciudadanía, tales como la prensa o el Poder 
Judicial, que como parte de la disputa 
política, tienden de manera cada vez más 
frecuente a “reservarse el derecho” de 
resolver los desempates coyunturales que 
surgen cada vez que el país experimenta 
situaciones de conflictividad (Plan Fiscal, 
Crucitas, por citar un par de casos).

Lo que se viene

Tras el entierro del Plan Fiscal es 
previsible que el gobierno apueste por 
la apertura del mercado eléctrico (Ver 
Pueblo #12, pag. 9). Tema, en todo caso, 
más estratégico desde el punto de vista 
de las élites económicas que el citado 
paquete de impuestos. 

Y es que a propósito de la discusión 
sobre el empate paralizante y las 
disputas entre proyectos políticos, si hay 
un campo donde se expresan con más 
claridad las tensiones entre fracciones de 
la burguesía, es el ámbito de la apertura 
del mercado de la electricidad. 

Sin duda, en el marco de la creciente 
arremetida publicitaria de Rodrigo Arias, 
el retorno del ex-Presidente Figueres ha 
desatado una serie movimientos en la 
interna del PLN, que se evidencian en: 

i) el apoyo implícito de Telenoticias a 
éste, ii) el anuncio del apoyo de Figueres 
a la gestión de la Presidenta Chinchilla, 
iii) su acercamiento con otros referentes 
importantes del liberacionismo, 
particularmente del “arayismo” (los 
hermanos Jhonny y Rolando Araya, así 
como con el ex-Presidente Luis Alberto 
Monge). En ese marco, ya Figueres 
anunció para las próximas semanas 
el lanzamiento de su “proyecto-país” 
(CrHoy.com, 14/4/2012).

Así las cosas, todo apuntaría a que 
la pieza que falta de colocar en el 
rompecabezas, pasa por la decisión de 
La Nación. ¿Se definirá por Rodrigo 
Arias, o lo hará por José María Figueres? 
¿O por el contrario, los intereses que 
representa La Nación estarán valorando, 
introducir un outsider en el contexto de 
la profundización del crecimiento de la 
“anti-política”? De ser así ¿quién podría 
ser ese outsider? ¿Sigue siendo Ottón 
Solís una opción para La Nación? Habrá 
que darle seguimiento al curso de los 
acontecimientos en las próximas semanas 
y meses.

La situación del campo 
popular-progresista

Así como la eventual apertura del 
mercado eléctrico puede decantar cosas 
a lo interno del campo neoliberal, ello 
también es cierto para el caso del campo 
popular-progresista. 

Tal y como reconoció el Ministro de 
Ambiente, René Castro, hace algunas 
semanas, es posible que un sector del 
PAC termine aceptando una apertura 
moderada del mercado eléctrico. 

Posición afín, en última instancia, a las 
pretensiones de los sectores agrupados 
en torno al ex-Presidente Figueres, por  
excluir a los hermanos Arias del reparto 
del botín del negocio de la electricidad.

Si ello llegase a consolidarse, es 
probable que cualquier aspiración por la 
construcción de una coalición progresista 
con el PAC termine por derrumbarse, a 
no ser que los sectores agrupados hacia 
la izquierda dentro de dicho partido, 
asuman posiciones más beligerantes. En 
ese contexto, y como parte de la interna 
de la agrupación rojiamarilla, vale 
destacar los movimientos y crecientes 
posicionamientos de Román Macaya (a 
quien no necesariamente puede tildarse 
como un tipo de izquierda) y de Juan 
Carlos Mendoza, así como el bajo perfil 
mostrado por Luis Guillermo Solís en ese 
marco, quien hasta hace poco era visto 
como el principal referente de la llamada 
izquierda del PAC. 

Habrá que esperar cómo se configura 
la correlación de fuerzas a lo interno del 
PAC durante la renovación de estructuras 
en dicho partido.

El Frente Amplio

El Frente Amplio es un movimiento 
político, de izquierdas, que en la 
correlación de fuerzas actual enfrenta 
una disyuntiva. A pesar del hecho de 
ser un partido parlamentario y en esa 
medida cargar con los estigmas “anti-
política”, al mismo tiempo, cuenta 
con referentes que tienen un enorme 
potencial para posicionarse como figuras 
alternativas y de ruptura con la política 
tradicional. Particularmente, el caso 
del diputado José María Villalta, quien 
goza de gran prestigio y popularidad 
entre la ciudadanía, sobre todo entre la 
juventud, así como de otros compañeros 
y compañeras que vienen trabajando 
desde los sectores sociales.

Así las cosas, ¿de qué manera puede una 
fuerza como el Frente Amplio irrumpir 
en ese contexto de anti-política para no 
solo evitar ser identificada como uno más 
de los partidos del statu-quo, sino, sobre 
todo, como una alternativa real para los 
sectores sociales y populares? Son parte 
de los desafíos que debe enfrentar nuestro 
Partido en esta nueva correlación de 
fuerzas. ◘

Perspectivas tras el 1 de mayo

Claves para pescar en río revuelto
•	 Para el Frente Amplio la situación es propicia para crecer y posicionarse como una opción para los 

sectores populares. 
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Recientemente, se dio a conocer 
en la Conferencia Internacional del 
Trabajo, el Informé de la Comisión de 
Expertos en Aplicación de Convenios 
y Recomendaciones, en el que destaca 
una solicitud dirigida directamente 
al Gobierno de Costa Rica, llamando 
la atención sobre los reiterados 
incumplimiento de los convenios suscritos 
con la OIT. Pueblo consulto a activistas 
sindicales y al especialista en materia 
laboral Mauricio Castro-Méndez y la 
conclusión es unánime: en Costa Rica no 
hay ningún avance en materia de respeto 
a la libertad sindical, particularmente en 
el sector privado, donde los despidos de 
sindicalistas son pan de todos los días sin 
el Ministerio de Trabajo tome cartas en 
el asunto.

Los compromisos adquiridos 
ante la OIT

El especialista en derecho laboral y 
asesor de la ANEP, Mauricio Castro-
Méndez, explicó que “Costa Rica ha 
prometido desde hace ya muchos años, 
la aprobación de diversas reformas para 
cumplir con lo ordenado en los convenios 
87 y 98 de la OIT. En el ámbito legislativo 
se comprometió a reformar el artículo. 60 
de la Constitución para que las personas 
extranjeras puedan ejercer cargos de 
dirección en los sindicatos. Ese proyecto 
fue archivado con un absoluto desgano 
de las diversas administraciones, y 
aparentemente se ha presentado un nuevo 
proyecto para “cumplir” con la OIT 
diciendo que se presentó el proyecto”.

“Un segundo compromiso ha sido el 
de aprobar dos convenios internacionales 
(no. 151) sobre la determinación 
de las condiciones de trabajo en la 
administración pública y (no. 154) sobre 
el fomento de la negociación colectiva 
(en el sector público y privado). Estos 
convenios tienen más de 30 años de estar 
a ratos en la Asamblea Legislativa, pero 
sistemáticamente son archivados”.

“El tercer compromiso es aprobar el 
proyecto de libertades sindicales que 
salió de la concertación nacional durante 
el gobierno de Miguel Ángel Rodríguez, 
expediente no. 13.574. Este proyecto fue 
negociado y redactado tripartitamente. 
Sin embargo cuando llegó a plenario, el 
Partido Liberación Nacional se dedicó a 
romper el quórum para que no pudiera 
ser votado, hasta que consiguieron tener 
los votos necesarios para devolverlo a 
comisión sin plazo alguno, es decir, para 
enterrarlo en la agenda legislativa de una 
comisión”.

“El cuarto y último proyecto de 

importancia, según el especialista Castro-
Méndez, es el de reforma procesal 
laboral (Expediente. 15.990). Este 
proyecto recoge muchas de las promesas 
y compromisos del país frente a OIT, 
por ejemplo al establecer mecanismos 
para proteger el fuero sindical, sancionar 
los despidos discriminatorios, regular 
la huelga con parámetros razonables 
de acuerdo a la OIT, restablecer los 
mecanismos de solución de conflictos 
colectivos en el sector público, mejorar 
la regulación sobre la negociación 
colectiva en el sector público, 
establecer una regulación adecuada 
de los procedimientos para sancionar 
infracciones a las leyes de trabajo y 
seguridad social, etc. A pesar de que 
no recogió el 100% de las aspiraciones 
de los sindicatos, acopia gran cantidad 
de avances en estas y otras materias, 
y eliminó los problemas que lo hacían 
inaceptable para el sector sindical con 
una única excepción: la regulación de 
los comités permanentes y los arreglos 
directos, que se han convertido en el 
reemplazo formal de las asociaciones 
solidaristas en su intento de bloquear la 
existencia de sindicatos y convenciones 
colectivas de trabajo en el sector privado”. 

De acuerdo con el criterio del 
especialista, “el proyecto fortalece 
estos instrumentos en su perspectiva 
anti sindical, y por lo tanto, todos los 
sindicatos sin excepción, han planteado 
que ese proyecto solo puede aprobarse si 
se eliminan esas normas sobre arreglos 
directos y comités permanentes. La OIT ha 
señalado que es lamentable e inaceptable 
que Costa Rica no haya aprobado ninguna 
de estas reformas. Además ha señalado 
que estudios expertos realizados por OIT 
han llegado a concluir que los comités 
permanentes y los arreglos directos están 
siendo utilizados contra los sindicatos, 
y por lo tanto violentan el convenio 98 
de la OIT. Además la OIT ha señalado 
que en ninguna de estas reformas no se 
ha incluido la legalización de las huelgas 
contra políticas públicas, lo cual es 
contrario a los convenios 87 y 98 de la 
OIT”.

“Finalmente, en el Consejo Superior de 
Trabajo, de forma tripartita, se acordó en 
presencia de la última misión de la OIT 
que visitó Costa Rica, que estos proyectos 
debían ser conocidos por una comisión 
mixta legislativa, en la que existiera 
representación tripartita (sindicatos, 
patronos y gobierno). Esta comisión 
nunca se llegó a crear. Únicamente se han 
abierto algunos espacios de negociación 
en el marco de la comisión de asuntos 
jurídicos para discutir y proponer 
modificaciones al proyecto de reforma 
procesal laboral. Por el contrario el 
diálogo social se encuentra paralizado, al 

punto que el Consejo Superior de Trabajo 
tiene meses de no reunirse”.

Libertades sindicales en el 
papel

Por su parte el Presidente de SITEPP, 
Luis Serrano Estrada, puntualizó que en 
materia de libertad sindical y protección  
a  ese  derecho, se puede afirmar que 
la libertad de organización sindical no 
existe, aunque la Constitución Política y 
el Código de Trabajo digan muchas cosas. 
Para poder organizar un sindicato en  una  
empresa privada, hay que hacerlo en 
condiciones de clandestinidad mientras 
que el Ministerio de Trabajo, se comporta 
complaciente con los empresarios, 
haciendo todo lo posible porque nada 
camine.

Para defenderse de las denuncias 
hechas reiteradamente ante la OIT, el 
gobierno costarricense aseguró que 
en el país hay 72.382 trabajadores del 
sector privado afiliados, no obstante, el 
laboralista Castro-Méndez explicó que 
dichas estadísticas pueden ser correctas, 
pero suman en una sola categoría a los 
asalariados y a los independientes (por 
ejemplo vendedores ambulantes, taxistas, 
agricultores) organizados en sindicatos. 
Si se separan las dos sub-categorías 
del sector privado, la sindicalización 
asalariada en ese sector ronda el 1% por 
razones conocidas.

En cuanto al proceso sumarísimo en 
materia de protección de Fuero Sindical, 
Luis Serrano afirmó que contrario a lo 
que el gobierno costarricense le dijo a 
la Comisión de Expertos de la OIT, los 
trámites en el Ministerio de Trabajo 
tardan siete y ocho meses y de ahí hay 
que pasar a Tribunales donde el proceso 
se dilata hasta dos años. En el caso de ir 
directamente a Tribunales en demanda de 
ese derecho tarda aproximadamente de 
uno a dos  años.

En lo que al proyecto de Reforma 

Procesal Laboral se refiere, Serrano 
dijo que tiene ya muchos años de estar 
empantanado en Asamblea Legislativa 
pero tampoco va a resolver el asunto de 
ese derecho de Sindicación y protección 
de Fuero Sindical, esto a pesar de que 
los artículos 367 y 368 del Código de 
Trabajo establece procesos  sumarios  que 
tampoco se  cumplen.

Guillermo Keith Bonilla, de la Unión 
Nacional de Trabajadores, UNETE, 
aseguró que tal y como está hoy es 
una trampa mortal para los sindicatos, 
pues aunque sin bien es cierto tiene 
cosas importantes con respeto a la 
libre sindicalización, lo cierto es que 
fortalece los comités permanentes los 
reconoce como organizaciones de los 
trabajadores que pueden negociar y los 
pone al mismo nivel de los sindicatos. 
Si no es posible reformarlo la tarea del 
movimiento sindical es rechazarlo de 
plano ya que según la misma O I T, los 
únicos y legítimos representantes de 
los trabajadores son los sindicatos y un 
proyecto que honre las promesas del 
gobierno ante la OI T, debería eliminar de 
nuestra normativa laboral a los comités 
permanentes.

Para Serrano la negociación colectiva, 
es un mito legal, pues negociar una 
convención colectiva en el sector privado 
es algo así como pegarse la lotería, 
muestra de ello es que no hay más de diez 
convenciones en los últimos cuarenta  
años. La Sala Constitucional emitió 
hace unos cinco años, jurisprudencia en 
materia de libertad sindical, pero en la 
actualidad todo lo  rechazan y lo envía a 
la vía Contenciosa Administrativa o a los 
juzgados ordinarios laborales según sea el  
caso. Si bien existe el Consejo Superior de 
Trabajo, afirmó Serrano, no produce nada 
extraordinario por cuanto los empresarios 
continúan pensando en sus ganancias no 
en las relaciones laborales igualitarias o 
por lo menos respetables. ◘

Sin voluntad política para cumplir con la OIT

La Organización Internacional del Trabajo (OIT) señaló la persistencia de flagrantes 
violaciones a los derechos laborales en Costa Rica. En la foto, aparece el diputado Villalta en 
una gira que hizo recientemente a las plantaciones piñeras de la zona norte, para acompañar a 
los trabajdores (Foto: Archivo).
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Durante la administración de Luis A. 
Monge (1982-86), y para aplicar en 
Costa Rica las políticas privatizadoras 
del hoy desprestigiado “Consenso de 
Washington”, la Agencia Internacional 
para el Desarrollo (AID) del Gobierno 
de EE.UU, manejó en nuestro país más 
de $1.000 millones1, principalmente en 
la forma de donaciones que, por tener 
ese carácter, evadieron la aprobación y 
supervisión de la Asamblea Legislativa.

Contrariamente a sus propias reglas 
oficiales, la representación de la AID 
en el país obligó al Banco Central a 
mantener el dinero recibido en una 
cuenta especial dentro de ese banco, 
pero a nombre de la agencia, y a pagar 
por él una tasa de interés anual del 
21%. Simultáneamente, el Banco debía 
prestar este mismo dinero, sin cobrarles 
intereses, a los importadores locales 
de productos elaborados en Estados 
Unidos, y cobrar tasas muy bajas a los 
exportadores y grandes industriales. 
Además, se obligó al país a devaluar el 
colón. 

Cuando se produjo el cambio de 
administración, en mayo de 1986, los 
pagos en intereses que el Banco Central 
había hecho a la AID por su “ayuda”, 
equivalían a una tercera parte de las 
pérdidas del Banco. 

A mediados de 1988, y ante el problema 
inflacionario y macroeconómico que 
significaba al país pagar a la AID los 
intereses por su dinero, Costa Rica 
llegó a un acuerdo con ésta por el cual 
la Cuenta Especial de las donaciones 
de la AID  sería supervisada por una 
comisión compuesta por funcionarios 
económicos costarricenses clave. 
Pero resultó que éstos  eran los 
colaboradores más cercanos de la AID: 
el entonces ministro de la Presidencia, 
Rodrigo Arias; el presidente del Banco 
Central, Eduardo Lizano; el ministro 
de Hacienda, Fernando Naranjo; y el 
ministro de Planificación, Jorge Monge. 

Aparte de los beneficios en dinero, 
bienes y becas que recibieron los 
1 En una entrevista que realicé para el Se-
manario Universidad, de la Universidad de 
Costa Rica (ver edición 1534),  al entonces  
Ministro de Hacienda, Alberto Dent, dijo 
que el representante de la AID, Daniel Chaij 
“regaló un millón de dólares diarios, una 
donación de casi $1.500 millones” en esa 
década.

políticos y empresarios más cercanos 
a la AID, esta agencia prestó al menos 
$16 millones, a una tasa de interés anual 
de un 3%, a los entonces pequeños 
bancos privados BANEX, COFISA y la 
Corporación Privada de Inversiones, a 
través de compañías off shore que sólo 
existían en el papel, en Panamá, para 
de esta forma evadir las leyes bancarias 
costarricenses, que entonces prohibían 
a los bancos privados recibir fondos 
directamente del exterior. 

Pero, según pudo determinar la 
periodista Martha Honey a partir de 
documentos de la AID –en el Banco 
Central le dijeron que no tenían la 
información, pues la cuenta era de la 
Agencia, y ésta a su vez se la negó-, 
entre 1982 y 1988 los programas de 
la AID proporcionaron alrededor de 
$200 millones en crédito a los bancos 
privados y por lo menos el 40% de 
los activos de éstos provinieron de los 
fondos estadounidenses. 

Sin embargo, funcionarios 
costarricenses y estadounidenses 
dijeron a la periodista que la cantidad 
de los fondos canalizados por la AID 
a los bancos privados fue, en realidad, 
considerablemente mayor -en el rango 
del 80% de todas las apropiaciones 
estadounidenses. Un funcionario del 
Partido Liberación Nacional dice que 
funcionarios del Banco Central le 
dijeron que “el 80% de los recursos 
entregados a Costa Rica por la AID 
pasaron directamente a los bancos 
privados. Otro funcionario costarricense 
le relató el comentario de un socio de 
Daniel Chaij, director de la AID en 
el país, acerca de que “más del 75% 
de los fondos de los bancos privados 
provinieron de la Cuenta Especial de la 
AID en el Banco Central. Si esto fuera 

correcto, esta cifra equivaldría a unos 
$590 millones, entre enero de 1985 y 
setiembre de 1988. (Honey: 90-91)  

La AID también presionó –y los grupos 
económicos interesados chantajearon 
políticamente, rehusándose a pagar 
impuestos- para que la administración 
Monge comenzara el proceso de 
reformas para privatizar el sector 
bancario. 

Este es el nada competitivo –
subsidiado con donaciones extranjeras, 
que en realidad pertenecían al país- 
y poco glamoroso nacimiento de la 
burguesía financiera local, y de su pacto 
estratégico con la política exterior de 
Estados Unidos, a quien en gran medida 
debe lo que es. 

Bancos para los amigos

Entre las personas que formaban parte 
del “círculo más cercano” del entonces 
poderoso director de la AID, Daniel 
Chaij, se encontraban los empresarios 
Ernesto Rohrmoser, Luis Liberman, 
Samuel Yankelewitz, Alberto Dent, 
Mario Rojas, Carlos Araya, Rodolfo 
Cortés, Guillermo von Breymann 
y Richard Beck, y los ministros y 
tecnócratas Eduardo Lizano, Carlos 
Manuel Castillo, Fernando Naranjo, 
Federico Vargas, Jorge Manuel Dengo y 
Armando Arauz, “quienes supervisaban 
la implementación de las políticas de la 
AID”. (Honey, 1994: 63-64)

Entre aquellos que recibieron becas 
estuvieron los hijos e hijas del Presidente 
Monge, de su cuñado y acaudalado 
empresario, Samuel Yankelewitz, del 
Vicepresidente de Monge, Armando 
Arauz y del Contralor Rafael Ángel 

Chinchilla. 
Yankelewitz fue  presidente de la 

Unión de Cámaras y Asociaciones de 
la Empresa Privada (UCCAEP), y uno 
de los más conspicuos representantes 
de los sectores que propugnan por la 
privatización de los servicios y que 
suelen pedir “mano dura” contra las 
protestas sociales y sindicales.2 

Ernesto Rohrmoser y Luis Liberman 
–hoy, Vicepresidente de la República-, 
son destacados miembros de la 
Asociación Bancaria Costarricense, 
que reúne tanto a los propietarios de 
los bancos privados como a los bancos 
comerciales del Estado. Eduardo Lizano 
fue presidente del Banco Central en 
las dos últimas décadas, Alberto Dent 
ha ocupado diversos cargos públicos 
y renunció a la vicepresidencia de 
CR-USA cuando asumió el cargo de 
Ministro de Hacienda y luego presidente 
del Consejo Nacional de Supervisión 
del Sistema Financiero (CONASSIF).

Pero, además, veamos cómo 
evolucionaron los bancos privados 
BANEX, COFISA y la Corporación 
Privada de Inversiones (CPI), que 
fueron favorecidos con la millonaria 
ayuda estadounidense.

COFISA se convirtió en parte del que 
luego fue el Banco Cuscatlán, y la CPI 
del que luego fue el Banco Interfín. 
Liberman y Dent fromaban parte de 
la Junta Directiva del Interfin cuando, 
en el 2009, este banco fue vendido al 
transanacional canadiense Scotiabank 
por 140.750 millones de colones 
($293.5 millones de dólares). Por esta 
operación, los socios del Interfín no 
pagaron impuestos porque en la Costa 
Rica creada por la AID y sus socios 
locales, no existe el impuesto sobre las 
ganancias de capital. Liberman pasó 
a ser gerente general del Scotiabank, 
cargo al que renunció temporalmente 
para ser Vicepresidente. La Presidenta 
del país es la hija del Excontralor 
Chinchilla. ◘

2 En junio de 2003, durante el debate sobre 
la negociación que puso fin a una huelga lab-
oral en el ICE, el empresario Juan Francisco 
Montealegre, vicepresidente de la Cámara de 
Exportadores de Costa Rica (CADEXCO), no 
solo apoyó el acuerdo, sino que criticó la ac-
titud “rentista” de la UCCAEP: “No estamos 
en la UCCAEP porque ellos nunca han avala-
do nuestros principios. Don Samuel Yankele-
witz piensa que esto es “filosofía”, y que no es 
necesaria para hacer negocios.” 

Fernando Naranjo, Eduardo Lizano y Luis Liberman, el poder detrás del trono en el gobierno 
de la Chinchilla. La derecha financiera de este país, que acumuló riquezas en los años 80 
gracias a los dineros del pueblo.

AID financió subsidios en los años 80

Banqueros financiados por el pueblo
•	 Entre los principales beneficiados se encontraban miembros del gobierno.
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Un importante grupo de vecinos de Ha-
tillo presentó, en estos días, un recurso 
de amparo contra la Municipalidad de 
San José y el Alcalde Jhonny Araya, 
como producto de la construcción de la 
Ciudad Deportiva San José 2013, en el 
distrito de Hatillo. 

Para David Contreras, uno de los 
proponentes del recurso, la comuni-
dad tomó la decisión de recurrir a los 
Tribunales, ya que normalmente los 
grandes proyectos nacionales una vez 

que se construyen, presentan fallos que 
atentan contra el buen uso de los recur-
sos públicos y la legalidad. 

“No nos oponemos al desarrollo del 
deporte, ni a nuevas instalaciones de-
portivas. Simplemente, hemos decidi-
do actuar antes de que el mal estuviera 
hecho, cuando ya no se puede hacer 
nada”, enfatizó.

Contreras, quien es promotor de ac-
tividades deportivas en la comunidad, 
recordó que existe una acción de in-
constitucionalidad del 2011, contra el 

decreto emitido por Óscar Arias en el 
2007. Dicho decreto había permitido 
la construcción de locales comerciales, 
viviendas y usos no adecuados en el 
70% del área protegida de Hatillo. 

Para el dirigente comunal, mientras 
dicha acción no sea dilucidada por la 
Sala IV, no se puede realizar ninguna 
construcción en esos terrenos.   

Contreras cuestionó el carácter con-
tradictorio del permiso otorgado por 
la SETENA. “El mismo estudio de 
impacto ambiental que la Gerencia de 

Gestión Municipal de San José pre-
sentó al Comité Cantonal de Deportes 
y Recreación, establecía que las zonas 
de construcción de la ciudad deportiva, 
estaban ubicadas en área de zona verde. 
¿Qué alguien me explique?”, preguntó.  

Según Contreras, hubo una modifi-
cación del uso del suelo que se brincó 
todos los procedimientos legales esta-
blecidos y las leyes para ello.

Se esperan movilizaciones para las 
próximas semanas. ◘

Comunidad defiende derecho a un medio ambiente sano
Hatillo en lucha

redacción PueBlo

El pasado 25 de abril, dirigentes de 
diversas comunidades costeras de 
Costa Rica se hicieron presentes 
en la Asamblea Legislativa, para 
exigir el cumplimiento de sus de-
rechos.

Los representantes, organizados 
en el Frente Nacional de Comu-
nidades Costeras, denunciaron la 
situación de desalojos que impulsa 
el gobierno contra dichas comuni-
dades. Desalojos que, señalaron, 
forman parte de las políticas de 
promoción de privilegios en favor 
de las transnacionales y los mega-
proyectos turísticos.

Entre otras cosas, las comunida-
des manifestaron su descontento 
por la persecución que existe con-
tra los pescadores artesanales, así 
como por los distintos “planes re-
guladores” que diseñan las muni-
cipalidades de las zonas costeras, 
que no son otra cosa, señalaron, 
más que planes para la repartición 
de territorios en manos de la gran 
inversión transnacional y la expul-

sión de la inversión local.

Las comunidades permanecie-
ron durante varias horas protes-
tando en la Asamblea Legislativa 
y exigieron a los diputados que 
les entregaran una propuesta que 
resuelva de manera definitiva la 
situación de amenaza de desalojo 
y expulsión de los territorios cos-
teros. 

En concreto, plantearon la nece-
sidad de construir una ruta para la 
aprobación del proyecto de ley de 
Territorios Costeros Comunitarios 
y la declaratoria de inviabilidad de 
los planes reguladores como me-
canismos para regular la situación 
de las comunidades costeras.

 
El Frente Nacional de Comuni-

dades Costeras acordó declarar el 
mes de abril como el “Mes de la 
Soberanía Nacional”, vinculando 
la relación que existe entre la ges-
ta patriótica de 1856 y la lucha de 
Juanito Mora, la lucha contra AL-
COA en 1970 y la movilización de 
las comunidades costeras que se 
encuentran en lucha. ◘

Territorios costeros tomaron Asamblea Legislativa
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El pasado miércoles 25 de Abril 
en horas de la tarde, el Tribunal 
Contencioso Administrativo 
emitió un fallo que elimina el 
uso del suelo que se otorgó a la 
Cementera. 

Dicho permiso había sido 
tramitado de forma fraudulenta, 
ya que originalmente había sido 
tramitado para la construcción de 
una planta de agregados para la 
construcción. Sin embargo, eso 
fue utilizado como un disfraz para 
lo que en realidad querían hacer: 
una cementera. 

El Tribunal hizo notar que 
existió, de parte de altos cargos 
de la municipalidad de Alajuela, 
graves casos de omisión con 
respecto a los incumplimientos 
de la empresa. Era evidente el 
interés de favorecer los intereses 
privados. 

La resolución señala que “…en 
San Rafael de Alajuela, a pesar 
de ser una zona industrial, no es 

posible operar una cementera”, 
en un contexto en el que según 
el Reglamento de Zonificación 
Parcial de Áreas Industriales de 
la Gran Área Metropolitana, las 
cementeras son industrias de alto 
impacto sobre el ambiente y la vida 
humana, que deben estar alejadas 
de cualquier centro poblacional.

San Rafael está calificada como 
una zona de tipo 2 donde solo 
industrias de bajo impacto se 
pueden instalar.   

Triunfo del pueblo

El viernes 27 de abril la empresa 
cerró sus instalaciones y el día 
lunes sacó un campo pagado 
apelando a la inseguridad 
comercial que sufren las empresas 
como ellos. En la publicación, 
omitieron los graves peligros que 
estaban corriendo los habitantes de 
este pueblo, al tener como vecino 
a una empresa, de tal calibre, que 
no poseía los estudios y permisos 
necesarios.

La situación generó el enojo 
de la comunidad. “Estos campos 
pagados tienen un claro objetivo de 
opacar la lucha que el movimiento 
y el pueblo han dado contra la 
instalación de esta empresa y 
la corrupción que representa”, 
declaró Sergio Ávila, dirigente 
comunal. 

“Muchos vecinos hemos 
sido perseguidos y humillados, 
con demandas penales y con 
correos electrónicos injuriosos 
procedentes de cuentas falsas, 
seguramente controladas por los 
asesores de comunicación de la 
empresa.”, prosiguió quien fuera 
presidente de la ADI San Rafael 
de Alajuela durante los casi tres 
años que ha durado esta lucha.

Otros líderes comunales 
consultados coincidieron en la 
importancia de la victoria del 
Pueblo de San Rafael.

Para Erlin Rojas, otro de los 
demandados por la empresa, del 
triunfo en San Rafael es posible 
extraer valiosas enseñanzas para el 
desarrollo de las luchas comunales 
y ambientales en el país. “Estamos 
demostrando que si la gente se 
organiza e intenta diversas formas 
de presión, institucionalizadas 
o no institucionalizadas, como 
las hemos aplicado nosotros, 
podemos vencer a cualquier 
interés económico que ponga en 
peligro la salud de nuestra gente y 
la estabilidad ambiental”, señaló.

Por su parte, el joven luchador 
y dirigente estudiantil Gabriel 
Arroyo, afirmó que si bien 
lamenta el que algunos vecinos 
hayan perdido sus empleos 
producto del cierre de la empresa, 
el establecimiento de la misma 
iba a poner en peligro la salud 
de los vecinos y de los mismos 
trabajadores. 

“Ya era hora de que las 
autoridades se dieran cuenta del 
chorizo que había ahí detrás de 
esa empresa que fue instalada 
sin los permisos necesarios. Los 
estudiantes hoy celebramos este 
triunfo”, destacó. 

Jorge Antonio Villalobos, otro 
de los dirigentes comunales 
demandados por expresar su 
descontento con la empresa, 
destacó el acompañamiento y 
la solidaridad de los partidos 
progresistas con la lucha del 
Pueblo de San Rafael.

“A nivel político nos sentimos un 
poco huérfanos, las instituciones 
no respondieron como debía y 
cuando acudimos al apoyo de los 
y las diputadas nos cerraron las 
puertas. Solo dos legisladores nos 
apoyaron de forma incondicional: 
José María Villalta del Frente 
Amplio y Claudio Monge del 
PAC. Hay que agradecer al 
compañero José Merino, quien en 
sus últimos meses como diputado, 
cuando apenas iniciaba la lucha, 
fue el único que nos apoyó en la 
Asamblea Legislativa”, reconoció. 
◘

Diputado Villalta emplazando al encargado de comunicación de la empresa José Francisco 
Araya, quien se dedicaba a atacar por medios virtuales a las personas de la comunidad que 
se oponían a la cementera. 

Cerraron la Cementera

Victoria en San Rafael
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La Junta Directiva de la CCSS sin siquiera 
sonrojarse a propuesto a los sindicatos 
que la cesantía sea reducida en 8 años, 
es decir pasar el tope actual de 20 a 12 
años. Como es de esperar en gobiernos 
neoliberales las crisis la tienen que pagar 
los sectores trabajadores, mientras tanto 
los sectores dominantes siguen con hartos 
privilegios.
Para muestra un botón. Mientras decenas 
de empresas e individuos le adeudan miles 
de millones a la CCSS, solo el prófugo 
de la INTERPOL John Marsell Carballo 
contribuyente del Partido Liberación 
Nacional, aparece moroso con cerca de 
$17.5 millones. Este es solo un ejemplo 
de cientos, pero para los administradores 
de la Caja es más fácil limitar los derechos 

laborales.
La propuesta de CCSS ha sido la tónica 
normal en los últimos años en varias 
instituciones estatales. Hay una abierta 
persecución al sindicalismo y una abierta 
negativa contra todo lo se parezca a 
derechos de los trabajadores. En pasado 
otras empresas públicas han disminuido 
la cesantía con la excusa de siempre: “es 
por el bien de la institución”.
El ataque a los derechos laborales y 
organizaciones sindicales pasa por el 
importante papel que juegan los sindicatos 
en defensa de lo último del Estado Social 
que le queda al pueblo de Costa Rica.
Esperamos un acertado papel de los 
sindicatos, defendiendo los derechos 
del pueblo trabajador, señalando a los 
verdaderos causantes de la crisis. ◘

CCSS pretende que trabajadores 
paguen platos rotos

redacción PueBlo 

La Comisión legislativa que 
investiga las causas de la crisis en 
la Caja Costarricense del Seguro 
Social (CCSS) y que propondrá 
soluciones para remediar esa 
crisis, no cuenta con apoyo alguno 
de parte del Poder Ejecutivo, 
el cual torpedea el accionar 
de la misma al no convocar 
los proyectos de reforma en el 
período extraordinario (los cuales 

en su mayoría son proyectos 
frenteamplistas) y por otro lado 
la administración de la CCSS 
hace todo lo posible por seguir 
con las prácticas que han llevado 
a la institución a las puertas de la 
quiebra.
El ejemplo mas vivo de que la cúpula 
de la CCSS hace oídos sordos a 
los reclamos de la ciudadanía, 
que clama por un viraje en el 
rumbo, fue la contratación de los 
nuevos gerentes, los cuales fueron 

escogidos en concursos amañados 
y que a días de escogidos ya hubo 
que escoger nombres nuevos. 
En la sesión del pasado 18 de 
abril de la comisión, quedó clara 
la voluntad de escoger a dedo y 
dejar de lado los criterios técnicos, 
pues la empresa contratada para 
hacer una supuesta escogencia 
técnica dejó al descubierto que 
la Presidencia Ejecutiva de la 
CCSS y el equipo que dio el 
perfil a la empresa contratadota se 
encargó de que la dirección de la 
contratación se enfocara en gente 
que era de la argolla de la CCSS, 
lo que se traduce  como que no hay 
ninguna voluntad de cambiar nada 
del funcionamiento institucional.
A estas alturas ya es evidente que 
el principal causante de la crisis fue 
el equipo gerencial y los asesores 
de ese equipo gerencial por lo que 
la fracción frenteamplista espera 
que el informe final señale a 
esos responsables con nombres y 
apellidos.
Mientras tanto, de ocho proyectos 
de reforma en la comisión, cuatro 
son propuestas del Frente Amplio, 
las cuales son:
El proyecto 16993, para regular 

las compras de servicios y frenar 
el proceso de privatización de los 
servicios públicos de salud que 
presta la CCSS.
El proyecto 17738, para regular el 
precio de los medicamentos, que 
además de ayudarle al consumidos 
en las farmacias privadas, evitaría 
el gasto enorme que tiene la CCSS 
en medicamentos con precios 
inflados.
El proyecto 17954, para que 
no prescriban las deudas con 
la CCSS y no como dijo una 
reciente resolución de la Sala 
Constitucional que dispuso que 
esas deudas prescriben a los cinco 
años.
El proyecto 18250 que adiciona 
un artículo a la ley reguladora del 
contrato de seguros para garantizar 
el principio de solidaridad en 
el seguro de enfermedad y 
maternidad.
Además está por ingresar un nuevo 
proyecto, el cual reforma todo lo 
relacionado con el cobro, el cual 
fue preparado principalmente 
por la fracción frenteamplista y 
firmado por todos los integrantes 
de la comisión. ◘

Comisión legislativa sin interés del Poder Ejecutivo

Villalta denuncia y propone por la Seguridad Social
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Hace unos meses René Castro, 
Ministro de Ambiente y Energía,  
lo habia dicho: “La contingencia 
eléctrica es ya”.  La Nación le 
respaldo editorialmente, clamando 
por “abandonar los prejuicios y 
legislar con prontitud”.

Ahora es la Presidenta de la Re-
pública, Laura Chinchilla, la que 
pide apresurar el trámite del pro-
yecto de ley en la corriente legis-
lativa y esta directriz la ratifica en 
su discurso sobre el Estado de la 
Nación el primero de mayo.

En consecuencia el jefe de ban-
cada del oficialismo, Diputado Fa-
bio Molina, anuncia que este pro-
yecto será prioridad de su fracción 
y Teófilo de la Torre, Presidente 
Ejecutivo del Instituto Costarri-
cense de Electricidad (ICE), infor-
ma que ya no será una comisión 
especial dónde se tramitará sino en 
la Comisión de Ambiente.

En la Comisión anterior se 

discutió el proyecto durante nueves 
meses sin que se lograra consenso 
y al final quedó sin dictaminar. 
Diputados y sectores sociales 
demostraron en el transcurso de las 
sesiones, el carácter privatizador 
de la iniciativa y el debilitamiento 
del ICE que produciría.

El Diputado José María Villalta, 
explicó que en vez de fortalecer 
una institución  como el ICE, que 
a través de su historia ha estado 
en capacidad de solventar las 
demandas del mercado eléctrico 
nacional e incluso exportar 
excedentes, lo que se procura 
es aumentar el porcentaje de 
electricidad que pueden generar 
los empresarios privados.

Además, siguió diciendo 
el legislador frenteamplista, 
quieren abrir el llamado mercado 
de los grandes consumidores, 
permitiendo que estos puedan 
recibir la electricidad de los 
generadores privados. 

En este momento los grandes 
consumidores del ICE son pocos, 

se trataría de ALUNASA, las 
cementeras e INTEL. Pero el 
proyecto pretende reducir el 
consumo en Kilowats para ser 
denominado “gran consumidor”, 
con lo cual aumentaría el 
número de empresas que pueden 
contratar directamente con los 
cogeneradores privados.

En una primera versión del 
proyecto, que probablemente 
tratarían de revivir los impulsores 
de la privatización, también se 
pretendía que los cogeneradores 
privados pudieran exportar la 
electricidad directamente.

Para el Diputado Villalta, tanto la 
pérdida de “grandes consumidores” 
como el aumento de la generación 
en manos privadas, repercutirían 

negativamente en las finanzas de 
la institución estatal. “La táctica 
de los neoliberales y el Gobierno 
consiste en ir debilitando poco a 
poco al ICE, quitándole en cada 
ocasión una parte significativa del 
mercado”, dijo.

Al cierre de esta edición de 
PUEBLO no se habían conformado 
las comisiones legislativas. El 
Diputado Villalta espera ser 
nombrado en la Comisión de 
Ambiente, dónde ha estado los 
dos años anteriores, pero si no 
ocurriera anuncia que igual 
seguirá asistiendo, con el fin de 
oponerse a los aspectos negativos 
de un proyecto mal llamado de 
contingencia eléctrica, cuando 
en verdad es de privatización 
eléctrica. ◘

Ley de Contingencia Eléctrica 

De nuevo la batalla por la electricidad
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“El Gobierno de doña Laura Chinchilla 
cumple ya casi dos años, es, sin duda 
alguna, un gobierno de más de lo mismo 
que, a lo mucho, se ha dedicado a 
administrar mal las reformas que dejó 
instauradas el Gobierno de los hermanos 
Arias, sin ninguna expectativa de cambiar 
nada.  Es un gobierno del continuismo, 
de las políticas que se han implantado 
en Costa Rica en los últimos veinticinco 
o treinta años, conforme con la agenda 
importada al país por la Agencia 
Internacional para el Desarrollo, AID, 
de los Estados Unidos en los años 80, 
con la ayuda de políticos y empresarios 
que hoy son los ganadores de estas 
políticas pero que tienen a la sociedad 
costarricense sumida en importantes 
crisis, la crisis social, el crecimiento de la 
desigualdad y la pobreza, el deterioro de 
las instituciones, de la seguridad social, 
la crisis ambiental, la crisis política con 
un descrédito cada vez más palpable 
de la credibilidad en los partidos y de 
las instituciones de nuestro sistema 
democrático, la crisis de la corrupción 
galopante e incesante.”

“Hay que preguntarse ¿Para quiénes 
gobierna el Partido Liberación Nacional 
y sus aliados?, ¿Para quiénes han 
gobernado en los últimos veinticinco, 
treinta años?, Arias gobernó para los 
banqueros, para las transnacionales, 
para el capital especulativo, y la Laura 
Chinchilla también, gobierna para los 
banqueros, puesto que tiene a uno de 
sus representantes en la vicepresidencia, 
ambos, el señor Liberman y doña 
Laura, fueron parte de ese grupo 
de privilegiados políticos y altos 
funcionarios que resultaron favorecidos 
con el dinero y las becas del AID, que se 
donaron a Costa Rica en los años 80, con 
el propósito de desmantelar el Estado 
Social y crear una nueva burguesía en 
este país que fuera leal a los intereses 
del capitalismo trasnacional y no a los 
intereses de Costa Rica.”

“Y así es que se financió esa nueva 
burguesía bancaria y financiera privada, 
cuyo representante más emblemático el 
día de hoy, el Segundo Vicepresidente, 
un temporalmente exbanquero que 
vendió su banco al Banco Interfin, a la 
trasnacional Scotiabank, por un valor 
de ciento cuarenta y siete mil millones 
de colones, y no pagó un cinco de 
impuestos sobre la renta.”

“Esa nueva burguesía bancaria tiene, 
sin duda, una deuda social con el país, 
por eso debería de dar el ejemplo el 
señor Liberman, un ejemplo de amor a 
la patria y de solidaridad, y pagar.”

“El hecho de que no se paguen 
impuestos sobre las ganancias del capital 

en Costa Rica es uno de los privilegios 
otorgados por los gobiernos del PLN, un 
partido que fue socialdemócrata y que ha 
sido uno de los principales mecanismos 
que han profundizado la desigualdad 
económica y social en nuestro país, 
incrementando la pobreza.”

“En el año 2008, antes de la reciente 
crisis mundial, los bancos privados de 
Costa Rica tuvieron ganancias netas 
por cuarenta y nueve mil novecientos 
cincuenta y seis millones de colones, 
según datos de la Sugef, pero pagaron 
menos de tres mil millones en 
impuestos, apenas un seis por ciento de 
sus utilidades.”

“El problema es la codicia, lo que está 
destruyendo a este país es la codicia de 
unos pocos.”

“En el 2011, los hogares ricos 
obtuvieron ciento treinta mil colones de 
más respecto al 2010, mientras que los 
hogares más pobres recibieron cuatro 
mil quinientos colones menos.  Sí, 
¡Óigase bien!, menos ingresos que en el 
2010.”

“…Costa Rica se destaca como el 
único país entre aquellos para los que 
se cuenta con información, en que los 
indicadores de pobreza y de indigencia 
tuvieron un deterioro visible en el 2009 
y aumentaron.”

“Y el Gobierno actual continúa con 
el impulso de procesos de acumulación 
por desposesión, privatizaciones vía 
concesión de obra pública y de servicios 
públicos, y el modelo de los TLC’s que 
destruyen la producción local.”

“¡Es hora de parar el abuso!”
“La crisis cíclica fiscal de este país 

una vez más intentaron paliarla, como 
hicieron en los gobiernos de Figueres, 
Rodríguez y Pacheco con paquetazos 
fiscales, que eran parches al sistema 
tributario, que no combaten las 
desigualdades imperantes.”

“Ni hablar de la crisis de la Caja, una 
crisis que ya venía de años atrás, que 
le estalló en la cara a este Gobierno, 
causada por acumulación de décadas 
de gobiernos neoliberales corruptos, 
que meten la mano en la institución con 
intereses politiqueros para favorecer el 
negocio de las clínicas privadas.”

“En Costa Rica pueden hablarnos 
de los niños que nacen todos los días, 
pero mejor hagamos algo por esos 
niños abandonados en nuestras calles, 
en esos albergues del PANI, que tiene 
menos funcionarios que las cárceles 
de este país.  Hay más funcionarios en 
Adaptación Social que para atender a 
la niñez costarricense, y eso, señoras y 
señores, nos hace un país sin futuro, un 
país inviable.”

“Ni hablar de la tragedia en el mundo 
laboral de este país, donde no hay 
un Ministerio de Trabajo, donde se 
vive todos los días la explotación y la 
esclavitud en las plantaciones piñeras, 
donde tenemos un régimen de terror 
porque no hay libertad sindical y hay un 
Ministerio de Trabajo que no actúa.”

“Habla la presidenta Chinchilla de una 
tregua, le pide una tregua a los sectores 
sociales de este país, pero es el pueblo el 
que pide tregua, son los trabajadores de 
las fincas piñeras los que piden tregua, 
los que piden alto a la explotación, 
alto a la violación a sus derechos, 
son las comunidades que tienen ríos 
contaminados los que piden una tregua.”

“Piden tregua en este país las mujeres 
que siguen sufriendo violencia y el 
deterioro de sus derechos, piden tregua 
los grupos que sufren discriminación 
por su orientación sexual o por otra 
razón, contrario a la dignidad humana 
que con este Gobierno están siendo 
vilipendiados y mancillados porque no 
se les reconoce esa dignidad humana.”

“Pide tregua la clase trabajadora que 
lo que sufren son paquetazos injustos y 
aumentos de los precios de los servicios 
públicos, es el pueblo el que pide tregua 
frente a políticas empobrecedoras.”

“Esa política clientelista que compra 
a pequeños partidos con prebendas, 
esa política clientelista que manipula 
el electorado, que manipula a la gente, 
y vean hoy lo que hemos visto aquí, 
tenemos, lamentablemente, un Directorio 
legislativo que si por discursos se saca, 
salvo honrosas excepciones, se acerca 
más a los tiempos de la Edad Media.”

“…nos dicen que los socialistas 
tenemos poco en común con los liberales, 
pero los socialistas y también los que eran 
socialdemócratas tenemos en común con 
los liberales que compartimos los ideales 
de la Revolución Francesa, pero hoy 
aquí este Parlamento está controlado por 
ideologías que ni siquiera han llegado al 
siglo de las luces.”

“Incluso, a los que se han beneficiado 
con las reformas del modelo neoliberal 
los está preocupando este problema, este 
fenómeno de la concentración del poder, 
del crecimiento de la corrupción, porque 
se hace más reducido el grupo de los que 
se sirven con cuchara grande, esa es la 
paradoja del modelo, no es la primera 
vez que gobiernan para los ricos, pero 
cada vez gobiernan para menos ricos y 
hasta los que estaban antes en la argolla 
y hoy la ven cerrada están empezando a 
preocuparse.”

“Urge derrotar al neoliberalismo en 
Costa Rica y rescatar el Estado social, 
y es un escenario indispensable si 

queremos frenar la concentración y el 
abuso de poder en este país.  Hace falta 
la constitución de una alianza de fuerzas 
progresistas, pero no para reconstituir 
el bipartidismo con otros nombres ni 
desbancar al PLN para seguir aplicando 
las mismas políticas.”

“Esa coalición tendría, en primer 
lugar, que rescatar el Estado Social 
de Derecho, recuperar el patrimonio 
nacional en todos sus campos, los 
bienes públicos, los servicios públicos, 
las empresas públicas, los recursos 
naturales para ponerlos al servicio del 
pueblo.”

“Desarrollar la economía que ponga 
énfasis en el apoyo a micro y pequeña 
empresa y no solo a las grandes 
trasnacionales, la reactivación de la 
producción nacional para el mercado 
interno, frenar la concentración de 
la riqueza del capital y de la tierra y 
democratizar de nuevo el acceso a los 
bienes productivos, hacer que se respete 
las conquistas sociales y los derechos 
laborales.”

“Rescatar la Caja por medio del pago 
total de la deuda del Estado.”

“Avanzar hacia una democracia 
verdaderamente participativa.”

“Combatir la desigualdad con políticas 
agresivas que distribuyan la riqueza.”

“Frenar la guerra contra la naturaleza.”
“Esta coalición progresista, esta 

verdadera alianza por Costa Rica solo 
se puede constituir, no con pactos entre 
cúpulas, sino a través de un proceso 
abierto a la participación ciudadana, 
donde los movimientos y organizaciones 
sociales tengan una incidencia directa, 
una incidencia real, a eso apuntamos en 
el Frente Amplio, ese es nuestro objetivo 
político, a eso apuntamos y para eso 
proponemos diversos proyectos de 
ley que hemos discutido y seguiremos 
discutiendo con ustedes.”

“Nuestra fracción toma partido por 
la gran mayoría de compatriotas que 
sufren en carne viva la humillación, 
la explotación, la exclusión, la 
discriminación en todas sus formas.”

“La degradación ambiental, el robo 
del agua, de la tierra, de la salud, del 
trabajo, de la dignidad, hacemos opción 
preferencial por ellos y ellas, por quienes 
viven en la pobreza, el abandono y la 
postración, por quienes no tienen voz, 
porque se les niega todos los días, por 
todas aquellas personas a quienes este 
sistema económico injusto y suicida 
les niega todos los días su humanidad; 
“hasta que el reino de los cielos”, como 
decía monseñor Romero, se haga, de 
una vez por todas, aquí en la tierra, a eso 
aspiramos.” ◘

Extractos del discurso 1ero de mayo 2012
Diputado José María Villalta Flórez-Estrada



15mayo 2012

Editor: JenS PFeiFFer-KraMer / jpfeifferk@gmail.com

Nueva gira a piñeras

Los días 13 y 14 de abrilr el diputado 
frenteamplista, José María Villalta 
realizó una nueva visita a la zona 
norte para dar seguimiento a las 
gravísimas y reiteradas denuncias 
sobre violaciones a los derechos 
laborales y daños ambientales en 
las plantaciones piñeras. En una 
delegación conformada integrada 
también por otras diputadas y 
compañeros y compañeras de 
los sindicatos SITTEP y UNT 
se visitaon varias fincas en Río 
Cuarto de Grecia y Pocosol de 
San Carlos. Además se participó 
en concurridos  encuentros 
con comunidades afectadas y 
trabajadores de las piñeras en 
Pavón de Los Chiles y Boca 
Arenal de San Carlos. 

El común denominador de todo 
el recorrido es la terrible injusticia 
social que se vive en los “desiertos” 
de la piña,  las condiciones 
de explotación, de verdadera 
esclavitud, acompañadas de un 
régimen de terror donde se niegan 
los derechos más elementales a las 
y los trabajadores. 

Nuestra fracción continuará 
con una campaña sostenida de 
denuncia de las injusticias que 
se viven en las fincas piñeras, 
junto a las y los compañeros del 
movimiento sindical. Se están 
exigiendo explicaciones a las 
jerarcas del Ministerio de Trabajo, 
MAG y Ambiente.

Que el cartel de los 
banqueros empiece a 

pagar impuestos

La fracción del Frente Amplio 
advirtió sobre la espeluznante lista 
de “asesores” adoptados por la 
presidenta Chinchilla a raíz de la 
caída del plan fiscal y la renuncia 
obligada del ministro Herrero por 
ser evasor de impuestos. En vez de 

enderezar el rumbo, la presidenta 
apareció rodeada por un séquito 
de momias del neoliberalismo 
(Lizano, Dent, De Paula, Trejos el 
del TLC y por supuesto el banquero 
Liberman) que supuestamente la 
aconsejarían sobre como salir de 
la crisis fiscal, a pesar de ser los 
causantes al liderar las políticas 
que durante los últimos 30 años han 
impuesto privilegios fiscales para 
los más ricos y han exacerbado la 
desigualdad social. 

En este mismo sentido, la fracción 
siguió insistiendo sobre la urgente 
necesidad de que la banca privada 
pague su deuda histórica con la 
sociedad costarricense, por las dos 
décadas en que se enriquecieron 
como nunca a costa de eludir el 
pago del impuesto sobre la renta 
mediante la banca off-shore. El 
primero que debería hacerlo es 
el banquero Liberman, quién se 
enriqueció como nunca con el no 
pago de impuestos por parte del 
banco Interfin y su posterior venta 
a la banca trasnacional.  

Proyectos nuevos del 
Frente Amplio

Rdio y televisión en manos 
costarricenses

 El proyecto de ley propone 
restablecer el artículo 3 de la Ley de 
Radio que fue derogado mediante 
la agenda de implementación 
del TLC y así garantizar que las 
concesiones para prestar servicios 
de radio y televisión solo puedan 
ser otorgadas a costarricenses 
o a empresas controladas por 
nacionales. 

Servicios en áreas protegidas 
deben reservarse para 
comunidades locales

El Frente Amplio propuso una 

nueva iniciativa legislativa para 
reformar el artículo 39 de la Ley 
de Biodiversidad, con el objetivo 
de garantizar que los contratos 
para prestar servicios no esenciales 
(sodas, tiendas, parqueos, senderos 
etc.) en parques nacionales y demás 
áreas silvestres protegidas se 
otorguen única y exclusivamente 
a asociaciones, cooperativas, 
microempresas y organizaciones 
sociales integradas y controladas 
por habitantes de las comunidades 
ubicadas en las zonas aledañas a 
dichas áreas protegidas. 

Reforma la Ley sobre Bienes 
Inmuebles para garantizar 
igualdad a organizaciones 
religiosas y eliminar 
privilegios

Se presentó un proyecto para 
garantizar que las exoneraciones del 
impuesto sobre bienes inmuebles 
para organizaciones religiosas se 
aplicarán a propiedades destinadas 
al culto o a obras sociales, pero 
no así a inmuebles destinados a 
actividades lucrativas. 

Frente Amplio exige 
eliminar rebajo automático 
del salario a choferes 
de buses por marcas en 
contadores electrónicos

Esta propuesta, presentada a 
solicitud de varios trabajadores del 
sector, busca erradicar la práctica 
de las empresas autobuseras de 
rebajar automáticamente del 
salario de los conductores que 
laboran bajo su cargo las marcas 
adicionales realizadas por las y 
los pasajeros en las “barras” o 
contadores electrónicos instalados 
para controlar el ingreso a los 
autobuses. 

Proyecto para garantizar 
la construcción del nuevo 
colegio público de Puerto 
Viejo de Talamanca 

Nuestra fracción presentó una 
iniciativa para hacer posible 
la construcción de las nuevas 
instalaciones del Liceo Rural de 
Puerto de Talamanca, Limón.  ◘
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Tras 33 años de sacerdocio, Ronald 
Vargas Araya decidió abandonar 
la labor pastoral para dedicarse al 

activismo político. El anuncio lo hizo el 
7 de abril de 2012, día internacional de 
la lucha campesina, en homenaje a las 

luchas de muchos “terracarentes” por 
sobrevivir, a pesar de que los Gobiernos 
han tomado una clara opción por la 
agricultura intensiva de los más ricos, por 
los grandes monocultivos que excluyen 
del negocio del campo a los pequeños y 
medianos campesinos. 

En el comunicado en que anuncia su 
decisión declaró que “Hay momentos en 
la vida en que, para continuar siendo el 
mismo, uno tiene que cambiar. Cambié 
de escenario, pero no de luchas; cambié 
de camino, pero no de meta; cambié mi 
discurso, pero no mis ideales; cambié de 
canción, pero no dejo de cantar; cambié 
los templos por las plazas públicas y 
por los diálogos para reconstruir la 
ciudadanía; a fin de cuentas, como decía 
el poeta, se hace camino al andar, golpe a 
golpe, verso a verso”

En otra parte del comunicado 
manifestó que “quiere enfrentarse con 
las armas de la verdad y el derecho a la 
bestia neoliberal que comenzó devorando 
las playas de Guanacaste y ambiciona 
con tragarse todo; yo quiero ayudar a 
despertar la valentía indígena chorotega 

que se respira en estas tierras”. 
Ronald Vargas declaró además que 

seguirá siendo católico “pero siempre 
ecuménico, pues estoy convencido que 
la iglesia católica no tiene el monopolio 
del Espíritu Santo, quien como el viento 
sopla donde quiere…pero no sabes de 
donde viene ni a donde va (Juan 3,8)”.

Hoy me presento ante el campesinado 
como un campesino más, que  vivió entre 
cafetales su infancia y buscó a Dios con 
intensidad durante 33 años de su vida, 
descubriéndolo de nuevo en el sudor 
de la gente del mar y del campo, en las 
angustias de las personas migrantes, en el 
dolor de los encarcelados y enfermos, en 
la decepción de quienes confiaron en los 

políticos que se enriquecieron gracias a 
sus mentiras y engaños.

Hoy me presento ante ustedes 
como un Vargas más que sueña con 
otro Guanacaste, más equitativo, más 
ecologista, más productivo, más valiente, 
más solidario, más acogedor de mano de 
obra, más nuestro.

Ronald Vargas concluyó su comunicado 
con “un llamado a la subversión: Si yo, 
Vargas, he podido dar un paso hacia el 
cambio, porque creo en la transformación 
de Guanacaste ¿quién en nuestra amada 
provincia no puede romper con años de 
“más de lo mismo” que a final de cuentas 
todavía nos mantiene hundidos como la 
más pobre de Costa Rica?” ◘

Cuestiones controversiales

Unión de personas del mismo sexo: De acuerdo, no cabe la figura del matrimonio, 
pero sí dar todos los derechos civiles.

Interrupción del embarazo: En desacuerdo por principios cristianos de defensa 
de la vida humana. Hay que analizar casos como el abuso de niñas o mujeres con 
discapacidad.

Ronald Vargas
“He decido retirarme del sacerdocio para dedicarme a luchar por el pueblo”

Durante este mes tuvimos 
el encuentro de cantón en 
MATINA, SIQUIRRES Y 

TALAMANCA .Estos encuentros 
son para preparar las asambleas 
cantonales. Buscamos amarrar 
la estructura para la campaña del 
2014.

Siguen las denuncias contra la 
piñeras por la plaga de moscas y 
contaminación. Hemos acudido a 
diversas instituciones para llevar 
casos concretos de piñeras que 
están contaminado en la provincia 
de limón.

Presentamos una denuncia por 
la mala construcción de un dique 
en San Carlos  de Siquirres, La 
defensoría de los habitantes hará 
una gira a la zona para investigar 
lo que denunciaron los vecinos.

Estuvimos en Ticaban de pococi 
acompañando a la comunidad y 
estamos haciendo tramites ante la 
CCSS para que esta comunidad 
tan alejada pueda tener atención 
medica las 24 horas.

Gerardo Vargas, coordinador de 
la Provincia de Limón.

¡La lucha continúa! ◘

Frente Amplio crece

Nuevo local del Partido en Limón
Desde este mes el FRENTE AMPLIO PROVINCIA DE LIMÓN, tiene una casa 
para su trabajo.
Se ubica en Siquirres, en la calle principal. Está identificada con banderas del 
partido.
Invitamos a todas y a todos para que nos visiten. Aceptamos donaciones para 
poder trabajar lo mejor posible, ocupamos de todo. ◘

Avances de la actividad del Frente Amplio en Limón
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El pasado 21 de abril se 
efectuó la sesión de la 
Comisión Política del 

Frente Amplio. 
Durante la sesión, José 

Merino, Presidente del Partido, 
presentó un balance sobre el 
posicionamiento del Frente 
Amplio en la coyuntura, y las 
perspectivas de la agrupación de 

izquierda de cara a las elecciones 
del 2014. Por su parte, José María 
Villalta, diputado del Frente 
Amplio, informó sobre el trabajo 
legislativo y las perspectivas de 
la “Alianza por Costa Rica”, al 
tiempo que hizo un llamado a 
la militancia frenteamplista a 
reforzar esfuerzos como parte de 
la construcción del Partido.

El conjunto de las personas 
asistentes coincidió en la necesidad 
de reforzar tanto cualitativa como 
cuantitativamente al Partido 
durante el proceso de renovación 
de estructuras, así como en el 
hecho de que las condiciones 
del país son propicias para el 
crecimiento de una fuerza con las 
características del Frente Amplio.

Durante las próximos meses, 
el Partido de la bandera amarilla 
estará celebrando Asambleas 
Cantonales y Provinciales a lo 
largo y a lo ancho del país. Se 
espera la participación de cientos 
de costarricenses, comprometidos 
con la lucha por la Otra Costa 
Rica Posible. ◘

“El Frente Amplio debe tener 
núcleos de gente organizada 

en la base, con una coordinación 
nacional. Hay que reforzar el 
trabajo hacia los sindicatos”.

Nardo VeNegas, Hatillo.

Sesión de la Comisión Política

“El Frente Amplio debe 
trabajar a partir de objetivos 

estratégicos. La prioridad es 
el tema de la organización y la 
renovación de estructuras”.

Cesar López, Catedral: 

“ El Frente Amplio debe 
fortalecer las estructuras en 

las cantones y los distritos antes 
de que comience la campaña. Hay 
que organizar más actividades 
del Frente Amplio en las 
comunidades”. 

Tayira araya, Matina.

“El Frente Amplio debe 
impulsar acciones que 

le permitan romper el cerco 
mediático. Tenemos que 
posicionarnos ante la población 
como un Partido responsable.

sergio reubeN, Montes de Oca.

“El impulso de candidaturas 
jóvenes puede darle sentido 

de unidad a la militancia. Nuestro 
discurso debe apuntar al cambio 
desde una perspectiva de juventud. 
Hay que vincular el trabajo 
parlamentario con la actividad 
práctica”.

giseLLe garCía, Desamparados.

“Las propuestas que debe 
presentar el Frente Amplio 

en la campaña debe salir 
de las propias bases, de las 
organizaciones sociales y la gente 
que está dando la lucha”.

LiNo rodríguez, Upala.

FRENTE AMPLIO
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Frente al evangelio

Programa radiófonico del Frente Amplio
De lunes a viernes 6 p.m.

¡Bombas! 
Fernando vargaS

Seguimos con el tema
de la odiosa corrupción 
ya entendemos por qué quería
el negocio del muelle de Limón.

Quién es el corrupto
de la lucha sin fin
que quería las comisiones por la 
venta
del muelle de Moín.

Aunque a usted le caiga mal
y todavía no lo soporte
ahora choriceó con la carretera
de la frontera norte.

Ay Chico Jiménez
Choriciaste y te pusiste la leva
ahora celebran con júbilo
en el sindicato de JAPDEVA.

La Presidenta Chinchilla
en su despacho se mete
y  ya no haya qué hacer 
con tanto corrupto en su 
gabinete.

Mientras todo esto pasa 
con este montón de deshonestos
le cargan al pueblo
un montón de impuestos.

Aumenta el agua
 también la ropa, 
 los huesos y el jarrete
que le podíamos poner a la sopa

Les juro compañeros 
que yo no miento
grabaron un montón de productos
con el 13 por ciento.

Me lleva los diablos
y también la “Segua”
¿así doña Laura
quería una tregua? ◘

Padre gerardo vargaS
pasgerardovargas@gmail.com 

El 1 de mayo 2012, caminado por 
el paseo Colon y llegando hasta 
la  CCSS, celebramos el día de 
los trabajadores y trabajadoras. 
Mientras compartía el trayecto 
con gente que venia de distintos 
puntos del país, reflexionaba sobre 
Jesús y el trabajo.

Comparto con ustedes  esta 
reflexión.

Jesús desde muy pequeño 
estuvo relacionado con el mundo 
del trabajo. Su padre José por ser 
carpintero necesita su ayuda en el 
trabajo. Su Madre María necesita 
su ayuda en la casa. Eso nos dice 
que le tocaba trabajar y seguro 
muy fuerte. En la medida que 
fue creciendo, iba conociendo la 
realidad del trabajo de su pueblo. 

Conoció gente que trabajaba en la 
pesca, en el campo, en la artesanía, 
en el comercio, en la educación, en 
la prostitución, en el culto. Logró 
tener conocimiento muy a fondo 
de los diferentes trabajos que se 
desarrollaban en su pueblo.

Eso llevó a que Jesús se c
onvirtiera un libertador de la 

clase trabajadora. En su enseñanza 
al pueblo, queda muy clara su 
conciencia social sobre el mundo 
del trabajo. Lo leemos en la 

parábola del hombre que explotaba 
a sus trabajadores en la viña. 
Cuando invita a un rico a compartir 
toda su riqueza y seguirlo.

Cuando nos dice que es más fácil 
que un camello pase por el ojo de 
una aguja, que un rico explotador 
de la clase trabajadora entre al 
reino de los cielos.

Jesús se dio cuenta que su 
proyecto de liberar al pueblo 
del imperio dominante tenia que 
hacerlo con la clase trabajadora. 

Por eso, a la hora de seleccionar 
a las personas que lo iban a 
acompañar en su proyecto de 
liberar a su gente, se fijó en aquellos 
que tenían relación directa con los 
trabajadores y trabajadoras.

Pedro y su hermano eran unos 
pescadores, pero pertenecían a un 
grupo político radical que buscaba 
acabar con el imperio romano. 
María Magdalena, una mujer del 
pueblo, tenía un trabajo riesgoso 
que la convertía en una mujer 
valiente y decidida, y eso llevo a 
que Jesús la llamara a su proyecto 
revolucionario.

Este grupo que Jesús fue 
formando era de personas que 
conocían muy bien su oficio y 
reunían las características para 
integrar el comando de lucha del 
proyecto de JESÚS.

Por eso los formó durante 
varios años, los preparó y los 
mando a crear células para que 
el pueblo despertara, y toda la 
clase trabajadora formará parte 
de su proyecto para acabar con la 
explotación de su pueblo.

En la medida que Jesús y su 
proyecto de libertad para el 
pueblo iban creciendo, se fue 
convirtiendo en un peligro para el 
sistema explotador y dominante 
de su época. Había que acabar con 
él, y como siempre lo han hecho 
y siempre lo hacen, pagaron para 
matarlo y cortar de raíz ese peligro 

que representaba.
Estaba muy clara la línea 

de Jesús: a través de la clase 
trabajadora liberar al pueblo. Es 
desde ahí, desde la clase proletaria 
donde debe nacer la libertad del 
pueblo. 

Hoy cuando celebramos el día 
de los trabajadores y trabajadoras, 
y vemos como salimos en tres 
columnas diferentes, porque 
los grandes lideres no se ponen 
de acuerdo, nos damos cuenta 
que tranquilos deben estar 
los explotadores de la clase 
trabajadora. Tranquilos duermen 
los que se cobijan con el sistema 
capitalista. Un primero de mayo 
con tres columnas: divide y 
vencerás. Que gran favor le 
hacemos al capitalismo que tiene 
a los trabajadores  y trabajadores 
explotados y sumidos en la 
pobreza en nuestro país.

Solo la clase obrera puede frenar 
este sistema de muerte que nos 
gobierna, pero para eso debe darse 
un proceso de transformación 
ideológica, mientras sigamos 
haciendo el juego al sistema 
capitalista seguiremos sumidos en 
la explotación y la pobreza.

Jesús se arriesgo y le costo la 
vida, pero solo los que arriesgan 
son capaces de conseguir grandes 
cambios en esta vida, mientras 
estemos pegados a los puestos y 
los privilegios, no vamos a lograr 
el despertar de la clase trabajadora.

El país vive un momento crucial 
para que la clase trabajadora se 
levante contra toda esta ola de 
corrupción y dominio del sistema 
capitalista. La patria necesita de 
los trabajadores y trabajadoras 
para logar derrotar  al capitalismo 
salvaje.

Me pregunto… ¿quieren los 
trabajadores y trabajadoras ser 
parte hoy del proyecto de Jesús 
para liberar a su pueblo? ◘
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Un libro de la escritora feminista 
Melissa Cardoza nos permite 
asomarnos a los momentos iniciales 
de la resistencia hondureña a través de 
los ojos de diversas mujeres.

A finales del pasado mes de marzo 
la escritora y feminista hondureña 
Melissa Cardoza presentó en Costa 
Rica su libro de relatos “13 Colores 
de la Resistencia Hondureña”, una 
pequeña muestra de lo que fue y sigue 
siendo esta experiencia de lucha contra 
un régimen represor que continúa en el 
actual gobierno de  Porfirio Lobo.

Mediante trece relatos cortos 
protagonizados por mujeres, Cardoza 
nos permite asomarnos a los momentos 
iniciales de la resistencia al Golpe de 
Estado que el 28 de junio de 2009, sacó 
del poder al entonces presidente Manuel 
Zelaya.  Además de recordar el terror y 
el dolor de esos días, el libro nos habla 
de la diversidad de los movimientos 
sociales que se encontraron en las 
calles para exigir justicia y libertad.

Para la autora  “13 Colores  es 
un texto producto de eventos muy 
desafortunados, llenos de decepción y 
tristeza. Por una parte quise mostrar la 
diversidad de los movimientos sociales 
y de los modos de entender la política, 
pero también hice un esfuerzo por 
rescatar la belleza, la confianza y la 
rebeldía de la resistencia,  esas actitudes 
necesarias para vivir en este mundo 
que ofrece tanta muerte y violencia.  Es 
un esfuerzo que quiero mantener y que 
no siempre logro”.

A lo largo de las páginas del libro 
conocemos a mujeres  indígenas, 
garífunas, jóvenes y adultas, religiosas 
o ateas, heterosexuales, lesbianas y 
transexuales que de distintas maneras 
se comprometieron con la lucha para 
transformar el escenario de injusticia 
social que se implantó en Honduras. 
Cardoza dice que todas las historias 
fueron sacadas “de la calle”. Algunas, 
ella las presenció y otras le fueron 
relatadas.

La escritora señaló que el libro es 
también una forma de permitir que 
algunos detalles valiosos sobre la 
construcción política después del Golpe 
de Estado no caigan en el olvido. “La 

historia de Honduras se escribirá con 
textos sobre el Golpe y la Resistencia”, 
manifestó en una entrevista publicada 
por ADITAL (http://www.adital.com.
br). 

Un capítulo para Costa Rica

Tal y como lo cuenta la propia Cardoza, 
el libro fue pensado en Honduras, pero 
fue en Costa Rica donde el texto cuajó. 
La autora participaba en un seminario 

del Departamento Ecuménico de 
Investigaciones (DEI) y fue allí donde 
empezó la escritura de los relatos y 
donde se gestionaron las posibilidades 
para la publicación del libro, gracias 
al apoyo del DEI y de un grupo de 
feministas costarricenses. 

Pero la presencia de nuestro país 
en el libro también aparece en uno 
de los relatos. La historia del golpe 
también tuvo un capítulo en Costa 
Rica, cuando el entonces presidente 
Zelaya fue traído a nuestro suelo por 
los golpistas y cuando Oscar Arias 
quiso desempolvar su atuendo de 
“pacificador” interviniendo en las 
negociaciones. 

En este contexto, Melissa Cardoza  
presenta un relato protagonizado por  
“las ticas, con su erre rara que suena 
agringada. Con su mucho gusto que  a 
veces es y a veces no es”.  Con esta frase, 
inicia el relato número  seis en el cual 
se cuenta una anécdota protagonizada 
por Feministas en Resistencia Costa 
Rica, un grupo de mujeres que durante 
varias semanas hicieron protesta desde 

la Rotonda de la Hispanidad, en San 
José, bajo la consigna “Ni Golpes de 
Estado, Ni golpes a las mujeres”.

Para Melisa, “la historia de ese relato 
tiene mucho que ver con una hermosa 
deuda que tengo yo con las amigas 
ticas. Creo que en Centroamérica no 
es desconocido que muchos de quienes 
no somos ticos, ni ticas, tenemos cierta 
distancia y bastantes prejuicios contra 
el ser ticos, contra “la tiquicia”.  Hemos 
tenido mucha diferencia con el pueblo 

tico a partir de cómo nos construyen 
como personajes: los nicas son así, 
los ticos son así, los hondureños son 
así… y nos creemos esa historia y la 
reproducimos y nos distanciamos. 
Entonces yo tenía esa distancia… y me 
habían pasado cosas negativas que me 
reforzaban ese sentimiento de que nos 
veían a los hondureños como jodidos 
y sentía mucha arrogancia, bueno con 
cierta gente todavía la siento… pero 
el golpe de estado y la solidaridad 
que provocó, ver la resistencia tica y 
la resistencia de las feministas ticas 
me hizo abrir mi corazón y me siento 
ahora más vinculada con este país. Por 
eso ese relato está escrito allí como un 
reconocer que hay muchos modos de 
ser en esta tierra y que la solidaridad 
y la sororidad va mucho más allá de 
las fronteras y de los cuentos que nos 
contamos de quiénes somos”

Para no olvidar y para soñar

La publicación de estos relatos es para 
Cardoza una oportunidad de seguir 

hablando de Honduras. “Honduras es 
más que la desgracia, Honduras es más 
que las maras y es mucho más que ese 
militarismo. Honduras es un montón 
de gente que luchamos por estar en 
paz y por tener una vida mejor.  En la 
medida en que las personas hagamos 
nuestras propias luchas en nuestros 
países y vayamos acrecentando un 
deseo grandísimo como el mundo por 
tener una vida mejor, vamos a estar 
conectadas y así las luchas de ustedes 
se conectan con las nuestras” comentó. 

Para Cardoza es importante que la 
gente se mantenga informada y en 
sintonía con lo que pasa en Honduras 
porque el aislamiento es lo que hace 
más daño. “Vea lo que le pasa a las 
mujeres, la única manera en que las 
mujeres salimos de nuestras crisis 
es con otras y efectivamente uno de 
los mecanismos del patriarcado es 
aislarnos y callarnos. Si nosotras nos 
quedamos solas, si los países y los 
pueblos  nos quedamos solos, tenemos 
más amenazas de extinguirnos, de 
acabarnos o de desesperarnos. Pero por 
suerte hay redes y mecanismos para 
mantenernos en contacto”, puntualizó. 

Finalmente, Melissa Cardoza  
mira con esperanza el futuro de su 
país basándose en la creatividad, la 
fuerza, la espiritualidad y el sentido 
de pertenencia que se vive en el 
pueblo hondureño. “La capacidad de 
la gente de contarte sus dolores, pero 
también su capacidad de pararse al día 
siguiente y celebrar un cumpleaños, 
irse de paseo, reírse de los militares 
y jugarle la vuelta a la represión. Hay 
mucha creatividad y mucha voluntad 
de futuro en el pueblo hondureño.  
Hay además una espiritualidad en eso, 
hay un sentido del pertenecer  que es 
muy fuerte. Y estar en la calle, y allí 
yo sí les sugiero que salgan más a la 
calle, van a ver que bien se siente estar 
conectados así con otra gente, porque 
una se siente parte de algo mucho más 
grande y eso es algo que te mantiene 
viva, siempre, siempre. No es solo la 
pareja, no es solo la maternidad… es 
una espiritualidad en la lucha y que se 
construye en colectivo”.

En Costa Rica, el libro puede 
conseguirse en las instalaciones del 
DEI, en Sabanilla de Montes de Oca 
(info@dei-cr.org) y se espera que 
pronto pueda  colocarse en internet.  ◘

Resistencia hondureña 
Historias para no olvidar y no desfallecer



20
mayo 2012

INTERNACIONAL

claire MalWé  
Especial para Pueblo

El éxito de Jean-Luc Mélenchon 
consiste en proponer una 

candidatura de unión, iniciando 
una verdadera dinámica que 

permite a la izquierda francesa 
regresar a un nivel “habitual”.

El “Front de Gauche”, encabezado 
por Jean-Luc Mélenchon, obtuvo 
11, 1 % de los votos validos en la 
primera vuelta de las elecciones 
francesas por la Presidencia de 
la Republica. Si, a la vista de los 
últimos sondeos, el resultado 
es menos de lo que se esperaba, 
este resultado sigue siendo un 
verdadero éxito para ese partido, 
alianza del Partido Comunista 
Francés con otros partidos de la 
izquierda radical más recientes y 
pequeños, y que tiene solamente 3 
años de vida en el paisaje político 
francés. ¿Cómo explicar el éxito 
del “Front de Gauche” en las 
últimas elecciones francesas? 

La coyuntura política 
francesa

La candidatura de Jean-Luc 
Mélenchon ocupa un “espacio de 
indignación” que dejaron  vacío 
los otros partidos: el Partido 
Socialista, que desde los años 

80 se orienta hacia los electores 
del centro por un lado y, por otro 
las vacantes que dejó también una 
extrema izquierda debilitada por 
la multiplicidad de sus partidos 
y por la renuncia reciente de 
sus líderes más carismáticos (el 
último líder del “Nuevo Partido 
Anticapitalista” renunció a 
presentar su candidatura, mientras 
la líder Arlette Laguiller, del 
partido “Lutte ouvrière”, dejo el 
campo libre para su sucesión). 

Por otra parte, la adhesión del 
pueblo al “Front de gauche” 
tiene sus orígenes en el rechazo 
de una “socialdemocracia” en la 
cual no se reconocen los valores 
emblemáticos y fuertes de la 
izquierda tradicional francesa. 

Sin embargo, el resultado del 
“Front de Gauche” en las últimas 
elecciones francesas no tiene nada 
de sorprendente: desde los años 
1990, la “izquierda de la izquierda” 
alcanza entre 12 y 20 % de los 
sufragios, lo cual se distribuye 
en un multiplicidad de pequeños 
partidos. En las elecciones de 
2007, se debilitó bajando al 10 %. 
En ese contexto político, el éxito 
de Jean-Luc Mélenchon consiste 
en proponer una candidatura de 
unión, iniciando una verdadera 
dinámica que permite a la 

izquierda francesa regresar a un 
nivel “habitual”.   

La personalidad de Jean-
Luc Mélenchon y los 
valores transmitidos

La dimensión personal es 
importante dentro del éxito del 
“Front de Gauche”: Jean-Luc 
Mélenchon logro reactivar una 
cultura de la izquierda a través 
de un estilo viviente, percutiente 
y popular dentro de una campaña 
tecnocrática. Sin embargo, mas 
allá del estilo del líder del “Front 
de Gauche”, Jean-Luc Mélenchon 
encarna el regreso de una izquierda 
crítica y alternativa, que se había 
muerto en los años 1980. 

En sus discursos, Mélenchon 
junta diversas familias políticas: 
es en primer lugar un “republicano 
de la izquierda” que desarrolla 
una racionalidad fundada sobre 
los valores emblemáticos de la 
izquierda tradicional (el tema 
de la repartición de las riquezas, 
la recuperación del poder de 
los bancos y de los mercados 
financieros, la instauración 
de una verdadera República 
y la emancipación humana). 
También, él logra convencer a 
los “altermundialistas” por sus 

referencias a la “lucha de las 
clases” (el programa del “Front 
de Gauche” propone “cambiar el 
camino de la mundialización” y 
“producir de otra manera”), así 
como a los ecologistas (él defiende 
con fuerza iniciativas y conceptos 
nuevos en esta materia, como la 
“planificación ecológica”). Sin 
embargo, en su lucha contra la 
extrema derecha, el “Frente de la 
Izquierda” fracasó en la misión que 
se había propuesto de desviar a los 
electores de las clases populares 
del “Front National” (la extrema 
derecha francesa, que alcanzó18% 
de los votos). 

¿Cuál futuro para 
la “izquierda de la 

izquierda”? 

Ahora que François Hollande del 
Partido Socialista logró alcanzar 
la Presidencia de la República 
francesa, el “Front de gauche” 
tiene la alta responsabilidad de 
no decepcionar a sus militantes 
conservando su posicionamiento 
ideológico y crítico frente al 
poder. En un plano político, las 
elecciones legislativas que siguen 
en junio serán una etapa decisiva 
en la vía de la consolidación o de 
la desaparición del partido.  ◘

El «Front de Gauche»: las razones de un éxito 
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Rebelión. La decisión soberana del 
gobierno argentino de nacionalizar la 
compañía petrolera y la gasífera YPF, 
exacerbó a las fuerzas que representan 
al 1% de los ricos en el mundo, los 
cuales abrieron inmediatamente fuego 
contra la presidenta Cristina Fernández 
de Kirchner. El presidente español, 
Mariano Rajoy, junto a su ministro del 
Exterior José Manuel García-Margallo 
han desatado una alucinante ofensiva 
diplomática e impuesto medidas de 
“represalia” con el objetivo de que 
Argentina revoque la expropiación 
del 51 % de las acciones petroleras 
de YPF, que se amplió a YPF Gas, 
distribuidora de gas butano y propano, 
ambas controladas por la compañía 
“española” Repsol. El 49 % restante 
se distribuirá entre las provincias 
productoras. 

La Repsol YPF Gas se dedica 
a fraccionar, envasar, transportar, 
distribuir y comercializar gas licuado 
de petróleo (GLP) y pertenece a Repsol 
Butano S.A. (84.997 %), a Pluspetrol 
S.A. (15 %) y a accionistas particulares 
(0,003 %). La presidenta Cristina 
había advertido en enero pasado que 
las empresas petroleras deberían 
invertir en el país en vez de llevarse las 
riquezas de los recursos naturales a sus 
casas matrices. 

“Que tengan claro, significó, que el 
subsuelo es de los argentinos y está 
concesionado a ellos. No podemos 
volver a las épocas del virreinato donde 
las compañías se llevaban todo y no 
dejaban nada”. 

No es que se elimine la inversión 
extranjera, sino que a la par que 
obtengan beneficio, también ayuden al 
desarrollo económico de las naciones 
donde laboren. 

Una de las primeras represalias de 
España ha sido reducir la compra de 
biodiesel a la Argentina, una nación 
que produce anualmente 3 000 000 
de ese producto y exporta casi 2 000 
000. La respuesta de Buenos Aires ha 
sido mesurada al señalar que la nación 
sudamericana no tendrá dificultades 
en absorber las 400 000 toneladas que 
compraba Madrid y que el problema 
va a ser para España, envuelto en una 
grave crisis y a quien Irán también le 
cortó el suministro de crudo por seguir 

la política estadounidense de bloqueo 
contra Teherán. 

Ante la medida tomada por Buenos 
Aires de recuperar el sector petrolero 
y por ende, parte de su soberanía 
económica, Rajoy y García-Margallo 
se lanzaron a pedir “auxilio” a todos 
los que en este mundo globalizado 
apuestan por el neoliberalismo y las 
privatizaciones en contra del bienestar 
de los pueblos. Han celebrado 
reuniones con los diez miembros 
europeos del Grupo de Berlín, con 
el Grupo de los 20 (algunos no lo 
apoyan), con el Club de París, el Fondo 
Monetario Internacional (FMI), el 
Banco Mundial y con la secretaria de 
Estado norteamericano Hillary Clinton, 
entre otros. 

Clinton dio inmediato apoyo a España 
y dijo que laboraría intensamente 
para echar atrás la nacionalización; el 
presidente del Banco Mundial, Robert 
Zoellick, durante una reunión con el 
FMI, calificó de decisión argentina de 
“error” y llamó a vigilar ese síntoma 
pues bajo la presión económica “los 
países responderán con más populismo, 
con más proteccionismo”. 

En América Latina le viraron la 
espalda a Cristina Fernández, los países 
más cercanos a Estados Unidos y que 
han firmado o tienen previsto Tratados 
de Libre Comercio con esa potencia 
mundial: el gobierno colombiano 
de José Manuel Santos, el mexicano 
de Felipe Calderón, el chileno de 
Sebastián Piñera y el panameño de 
Ricardo Martinelli. 

En cambio, los integrantes de la 
Alianza Bolivariana para los Pueblos 
de Nuestra América (ALBA), los 
cinco miembros del BRICS, así 
como Brasil y Uruguay, han apoyado 
las expropiaciones. Las economías 
emergentes del BRICS (Brasil, 
Rusia, India, China y Sudáfrica) han 
manifestado su interés por invertir 
en Argentina y sobre todo en YPF, 
mientras que dirigentes de la empresa 
venezolana PDVSA declararon que 
estan en la mayor disposición de 
trabajar junto a YPF y trasmitirle 
experiencias y know how. La brasileña 
Petrobrás marchó en el mismo sentido. 

Pero analicemos qué y a quiénes 
defienden Rajoy-García Margallo pues 
en realidad ya la Repsol ha dejado de 
ser española para convertirse en una 
poderosa transnacional, aunque no es 
menos cierto que en las nóminas de la 
compañía aparecen los nombres de ex 
autoridades del Estado y varios actuales 
ministros españoles. Los accionistas 
de Repsol son mayoritariamente 
extranjeros. Los españoles solo 
cuentan con el 27 % repartido en 
La Caixa, 13 %; BBVA, 4 % y la 
constructora SACYT, 10 % (adquirido 
con un crédito de 46 bancos entre los 
cuales aparecen el Santander, la banca 
francesa, británica y holandesa). 

El 42 % de los 62,21 % de las 
acciones denominadas “free float”, o 
sea, capital flotante que se cotiza en 
la bolsa, pertenecen a inversionistas 
norteamericanos y británicos (JP 
Morgan Chase Bank National 

Association y State Street Bank and 
Trust de Estados Unidos y Chase 
Nominees Ltd. de Gran Bretaña, a lo 
que se suma el 10 % de la mexicana 
PEMEX (razón del disgusto del 
presidente Calderón) y el 3,32 % del 
banco francés BNP-Paribas, entre 
otros. 

Como explicó Cristina Fernández al 
hacer el anuncio de la expropiación, 
Repsol compró YPF por 13 158 
millones de dólares en 1999, durante 
el gobierno neoliberal de Carlos 
Ménem y actualmente, tras considerar 
las ganancias obtenidas y acciones 
vendidas, la compañía ya recuperó su 
inversión inicial y se retiraría con un 
saldo positivo de 8 813 millones de 
dólares. Es decir, aunque no recibiera 
dinero para compensar la expropiación, 
en 12 años extrajo un pingüe capital, sin 
casi invertir en la nación sudamericana. 

Más del 80 % de las ganancias de 
Repsol fueron sacadas sin reinvertir 
en el territorio lo que provocó la caída 
sistemática de reservas y producción. 
Por ese motivo, Argentina importó el 
pasado año 9 400 millones de dólares 
(por primera vez en 17 años un saldo 
negativo en la balanza comercial en esa 
materia) y para 2012 se estima en 12 
000 millones. 

Con los mercados de crédito cerrados 
tras el default de 2001, debido al 
sistema neoliberal y de privatizaciones 
que llevó a la Argentina a la más 
violenta crisis económica de su 
historia, el gasto para la compra de 
hidrocarburos representa una seria 
presión para el gobierno que depende 
sobre todo del superávit comercial 
para obtener divisas. La medida, 
por tanto, constituye una decisión 
soberana del Estado que se encamina 
a salvar sus riquezas de las rapiñas de 
las transnacionales y emplearlas en 
beneficio de los programas sociales y 
del consumo interno de su población. 

Continuarán las presiones de los 
ricos y poderosos neoliberales para que 
Buenos Aires revoque la decisión, pero 
la medida cuenta con el apoyo de más 
del 60 % del pueblo, a la par que otros 
países progresistas la apoyarán en aras 
de lograr y preservar la soberanía sobre 
las fuentes petroleras argentinas. 

Fuente: Rebelión ◘

Compañera Cristina Fernández, Presidenta de la Argentina. El Pueblo celebra la 
expropiación de Repsol-YPF y la recuperación del control estatal sobre el petróleo y el gas 
en el hermano país suramericano. Mientras en otros países vemos como se van revirtiendo 
las políitcas neoliberales, en Costa Rica, Laura Chinchilla nombró a un ex-funcionario del 
FMI para dirigir el Ministerio de Hacienda.

Presidenta Cristina Fernández expropia transnacional española

 Neoliberales contra Argentina
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/periodicoPUEBLO

Tiene el Frente Amplio en 
esta coyuntura que vive el 
país buenas condiciones 

para desarrollarse como una fuerza 
política atractiva para muchos 
costarricenses que empiezan a 
apreciar su honestidad, su coherencia 
entre lo que dice y lo que hace, sus 
ideas como un movimiento socialista 
que sin miedo reivindica el derecho a 
soñar pero sin despegarse de la dura y 
cruda realidad.

Pero nunca se crece ni automática ni 
espontáneamente. Es imprescindible 
el trabajo del día a día, el compromiso 
militante, la inteligencia para 
aprovechar las condiciones positivas 
del momento, el vinculo permanente 
con la gente y con sus aspiraciones, la 
claridad para saber cuál es el objetivo 
preciso en medio de una realidad que 
cambia constantemente.

 Se modifica incesantemente la 
correlación de fuerzas políticas y 
sociales en presencia y hay que entrar 
en el conocimiento de esa coyuntura, 
para intervenir en ella y crecer en 
influencia, en respeto, en simpatías, 
en afiliados y en votos.

Desde la confianza en sus propias 
capacidades y fuerzas, el Frente 
Amplio tiene que despojarse de los 
resabios doctrinarios y sectarios, 
de la palabrería hueca, también del 
oportunismo más pedestre o del 
inmovilismo eternamente pesimista, 
que todavía puedan existir en las 
conductas de cualquiera de suus 
militantes. Apoyarse en lo mejor 
de las tradiciones revolucionarias y 
democráticas del pasado, para que 

el presente lejos de asumirlas como 
una carlanca las incorpore con la 
renovación y la creatividad que debe 
tener todo proyecto de futuro.

Es cierto que la gente hoy por hoy 
ve mal y con desprecio a los partidos 
políticos, y que pocas veces hace la 
diferencia entre un partido corrupto 
y un partido honrado. El lodo salpica 
también al Frente Amplio a pesar de 
su incuestionable integridad, pues el 
mismo sistema tiene la habilidad y la 
perversidad para que el desprestigio 
se extienda sin distinciones a todos. 
Esperan a la gente en las urnas y allí 
confían en seguir ganando siempre a 
pesar de sus felonías y de sus abusos.

Están en eso diariamente, pero no 
logran borrar la buena imagen que 
el Frente Amplio se ha ido labrando 
entre muchos compatriotas a base de 
trabajo, compromiso con las luchas y 
un expediente completamente límpio, 
que no puede ser ensuciado con 
ninguna de las estafas y engaños que 
tienen hasta al cuello a los partidos 
del bloque dominante y a sus turecas.

No es poca cosa en los tiempos 
que vivimos, que los sectores más 
decentes y avanzados de una sociedad 
le reconozcan a una fuerza política su 
compromiso con las mejores causas, 
su valentía para denunciar tanta 
cochinada y atropello, su moral cívica 
en medio de una manada de choriceros. 
Pero de nuevo se plantea cómo 
traducir eso en crecimiento, en que 
más gente decente y comprometida 
ingrese al Frente Amplio.

¿Cuántas personas dicen que cómo 
es posible que el Frente Amplio 

sólo tenga un diputado? ¿Quién no 
ha escuchado a alguien lamentarse 
de que no haya en la Asamblea más 
diputados como José María Villalta?

Y un partido como el Frente Amplio 
no puede simplemente echarle la 
culpa a la gente, tiene el deber de 
examinarse con rigor para ver qué 
se está haciendo mal, por qué no se 
crece como parece estar a su alcance, 
por qué no hace las cosas mejor en 
los procesos electorales, por qué esas 
personas que le estiman le dan la 
espalda en las urnas.

Siempre habrá muchas carencias en 
un partido que cuestiona la realidad y 
que plantea la necesidad de cambios 
profundos, pues indudablemente es 
más fácil limitarse a defender el statu 
quo y nunca ir contracorriente. Pero 
esas carencias nunca justifican el 
temor a crecer y abrir con confianza y 
audacia las puertas de un partido con 
futuro.

Los amigos que observan desde 
afuera al Frente Amplio apuntan que 
es muy difícil entrar a este partido 
pues no se consideran invitados a 
hacerlo. Señalan que pareciera que 
el Frente Amplio no quiere que más 
gente esté en sus filas, que tiene 
miedo a crecer y a mostrarse ante el 
país como un partido fuerte y con 
sana ambición de poder.

¿Es así? Eso le toca responderlo a la 
militancia y a las personas que tienen 
responsabilidades de dirección, 
pero siempre será importante la 
percepción de la gente que rodea a 
una organización política, no desde la 
hostilidad sino desde de la simpatía.

¿Qué va a hacer el Frente Amplio 
para atraer a sus filas a la gente que 
está hoy en pie de lucha?

¿Cómo va a trabajar con eficacia y 
credibilidad por la unidad de fuerzas 
populares y patrióticas, si no se 
muestra capaz de fortalecer también 
en calidad y en cantidad su propia 
organización, articulando al mismo 
tiempo lucha política y lucha social 
con los diversos sectores que desde 
el campo progresista y de izquierda 
trabajan en todo el país?

El Frente Amplio debe plantearse 
sin demora una campaña de afiliación 
y de crecimiento en todo el país y 
preparse sin complejos para enfrentar 
con éxito la  próxima contienda 
electoral.

Ante los procesos que viven partidos 
como el Movimiento Libertario, el 
PUSC o el PASE, por ejemplo, y 
los vacíos políticos que dejan a su 
paso, vacíos que se llenarán pronto 
de nuevo si nadie lo evita, parece ser 
la hora del Frente Amplio, la hora de 
crecer y de consolidarse con fuerza en 
todo el país. ◘

La hora de crecer
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Muchas veces he oído, con dejo 
de desesperanza y cierta furia 
mal contenida, a militantes del 

partido, y personas cercanas también, 
la frase de “la gente si es bruta, sigue 
votando por los mismos.” Creo que este 
sentimiento está equivocado en buena 
medida, desconocemos o ignoramos las 
verdaderas razones de ello. Y obviar las 
causas, solamente nos lleva a un callejón 
sin salida en lo político; para convencer 
terminamos regañando y reclamando.

La práctica de un partido es 
fundamental, pero también lo es tener un 
arsenal teórico de interpretación crítica de 
la realidad. La teoría nunca determinará 
la práctica, pero si puede ayudar a 
definir rumbos de acción. Asimismo, una 

práctica sin su correspondiente análisis a 
la luz de la teoría, en nuestro caso como 
partido en la línea marxista, se convierte 
en activismo contingente y difuso.

¿Porqué la gente sigue votando por los 
mismos partidos? Un teórico italiano, 
Antonio Gramsci, una vez definió el 
Estado como “cohersión blindada de 
hegemonía”. La cohersión es el uso de la 
fuerza por parte del Estado; la puede usar 
por medio de la policía y también con la 
aplicación de las leyes. La hegemonía se 
refiere a mecanismos más sutiles. Lo que 
busca es crear un consenso en torno a lo 
que una clase dominante asume como 
lo necesario para poder mantener su 
dominación sobre las clases dominadas.

Para lograr esto se vale de muchos 
medios: la escuela es uno fundamental, 
pero también lo son la iglesia y los medios 
de comunicación. Y también las mismas 

personas se convierten en reproductores 
de la hegemonía, sobre todo cuando 
han asumido ciertos enunciados como 
verdaderos, aunque en realidad son falsos. 
Por ejemplo: asociar que capitalismo = 
democracia. Si se asume esto como una 
verdad, se actúa sobre estas premisas. 
Cualquiera que se oponga al capitalismo 
no es demócrata (cosa por demás que no 
es cierta).

Este es el verdadero meollo del 
asunto. La hegemonía que ejerce la 
clase dominante en Costa Rica, que 
además tiene el control del Estado y la 
colaboración de los agentes hegemónicos 
(por ejemplo la prensa comercial), ha 
logrado crear un consenso muy fuerte en 
torno a su visión de mundo. A veces en las 
marchas nos asombra que los mensajeros 
se pongan bravos porque no pueden pasar, 
y nos indigna que nos griten improperios. 

En el fondo no son ellos quienes lo hacen, 
en el fondo es la burguesía la que los ha 
hecho gritar.

El trabajo político debe centrarse 
en esa dimensión. Con mucha calma, 
con la paciencia de un minero, hay que 
estudiar y discutir entre la militancia 
las condiciones del entorno en que 
vivimos. Hay que desentrañar el discurso 
hegemónico y crear un contra discurso 
coherente y con anclaje en la realidad. No 
debemos caer en la desesperanza ni en los 
reproches. El sitio de trabajo, de estudio, 
de recreación; estos son los espacios para 
las luchas reales. Sepamos tener el pulso 
de la gente, a veces una movilización 
importante se ve facilitada si antes se 
han hecho pequeñas movilizaciones. 
Y tengamos presente que una realidad 
compleja no se transformará con acciones 
simples. ◘

La necesaria paciencia y sapiencia del trabajo político

Gerardo Contreras (Contre)
gcontre25@gmail.com

El compañero Eduardo Mora 
Valverde, con miles y miles de 
comunistas, construyó el Partido 

de la Clase Trabajadora costarricense. 
Tengo tantos recuerdo de él, de cuando 

en la década de los años sesenta llegaba al 
local del Partido en Turrialba, que era mi 
casa, y ahí impartía charlas sobre los más 
diversos temas de la realidad nacional 
e internacional. En esos tiempos, si el 
Partido en un determinado lugar no 
tenía local propio, la casa de habitación 
de un o una camarada era el local de la 
organización. 

A Eduardo lo acompañe a giras junto 
a los compañeros Rafael García, Carlos 
Avendaño, Jorge Rodríguez, Johnatan 
Bedoya, Hugo Ramos, Ruth Gentillini, 
María Elena Araya, Ana García, Gonzalo 
González, Miriam González, Beto Garro, 
Marco Aguilar, ya que visitaba la células 
del Partido en localidades como La 
Suiza, Eslabón, Santa Rosa, Aquiares, 
Atirro, Pejiballe, Tucurrique, Oriente, 
Azul, La Isabel, Platanillo, Tuis, Cabeza 
de Buey, Canada, Noche Buena, El Poro, 
La Verbena, San Antonio, Jesús María, 
Santa Teresita. 

El camarada Lalo, siempre con esa 
humildad y generosidad autentica 
del verdadero comunista, conversaba 
con los militantes de esas células, les 
explicaba la línea del Partido sobre tal 
o cual tema, con un lenguaje totalmente 
comprensible, con el lenguaje que 
desarrolló el Partido, la Tesis del 
Comunismo a la Tica, que hizo que se 
ganaran miles y miles de adeptos en todo 
el territorio nacional. 

Recuerdo a Lalo, poniendo una 

atención absoluta, a los compañeros 
y compañeras de la Juventud 
Vanguardista Costarricense en la 
Conferencia sobre “El Trabajo Político en 
los Colegios de Enseñanza Secundaria”, 
actividad que se llevo a cabo en el local 
de la Juventud Vanguardista, ubicado 
cerca del antiguo cine Capitolio en la 
capital. 

Lo recuerdo cuando recorrió el 
país como Candidato Presidencial 
del Bloque de Obreros, Campesinos 
e Intelectuales, entre los años 1968 y 
1969, y que el Tribunal Supremo de 
Elecciones Ilegalizo. De modo inmediato 
surgió el Partido Acción Socialista 
(PASO), que lo había inscrito muy de a 
calladito el compañero Marcial Aguiluz 
Orellana, y se conformaron las papeletas 
Presidencial, de Diputados, y de 
Regidores. Ese fue un proyecto político 
que tuvo cobertura nacional con el que 
logramos participar en las elecciones 
de 1970, con el Dr. Lisimaco Leiva, 
Candidato a la Presidencia. Elegimos a 
los compañeros Manuel Mora Valverde 
y Marcial Aguiluz como diputados, y 
varios regidores en diversas zonas del 
país, fundamentalmente en la región 
atlética, la zona bananera del Pacifico Sur 
y el Centro de San José. En esa campaña, 
estuvo el compañero Lalo palmo a palmo 
con todos los compañeros fortaleciendo 
el Partido y organizando la Revolución.

En ese entonces, planteamos la tesis 
de crear el Frente Democrático, Popular, 
Agrario y Antiimperialista, con el fin de 
contribuir al fortalecimiento y ampliación 
del régimen democrático costarricense. 

¿Como no recordar a Lalo como 
Diputado Comunista a la par del 
entrañable camarada Arnoldo Ferreto 

Segura? ¡Que dupla de Diputados fueron 
ese par de camaradas en el cuatrienio 
1974-1978! Temo no equivocarme, pero 
en ese periodo 1974-1978, el Partido 
Vanguardia Popular realizo una labor 
parlamentaria verdaderamente insigne, 
logrando que se reforma el Articulo 10 
de la Constitución Política para eliminar 
los famosos Contratos-Ley, la reforma a 
la Constitución Política para garantizar 
a nivel constitucional las 200 millas 
de aguas patrimoniales como parte del 
territorio nacional, la Ley de Prohibición 
de Pesca de Atún por parte de Barcos 
con Bandera Extranjera, se presentó a 
consideración de la Asamblea Legislativa 
Proyectos de Ley como el Impuesto a la 
Plusvalía para financiar a la Educación 
Superior Publica; el Proyecto de Ley de 
Control de la Inversión Extranjera en 
Costa Rica, entre otros.

Fueron ellos, Lalo y Ferreto, a quienes 
les correspondió negociar el nuevo 
texto del Artículo 98 de la Constitución 
Política, y por tanto, abolir el nefasto 
Párrafo Segundo del Artículo 98 
que prohibía la participación de los 
comunistas en los procesos electorales. 
Se logro la Ley de la Expropiación de la 
Empresa Estadounidense Osa Productos 
Forestales, allá en la zona sur y en su 
defecto se creó el Parque Nacional de 
Corcovado. 

Ni que decir, de las polémicas 
parlamentarias en el plano ideológico 
del compañero Eduardo Mora Valverde, 
enfrentando al diputado Lic. Johnny 
Echeverría Brealey sobre la Resolución 
de la ONU, acerca de si el Sionismo 
era racismo o no, o la polémica con 
el Presidente Ejecutivo del Banco 
Central de Costa Rica en ese entonces, 

el Lic. Bernal Jiménez Monge, sobre el 
proyecto de ley presentado por el Partido 
Vanguardia Popular acerca del Control 
de la Inversión Extranjera en Costa Rica. 
El camarada Lalo presentó el Proyecto de 
Ley para crear el Salario Mínimo Vital. 

Como pasar inadvertido, el acuerdo 
bilateral entre el camarada Eduardo 
Mora Valverde y Ernesto Guevara de 
la Serna, el CHE, cuando este último le 
planteo en La Habana: ¿por qué no crear 
un núcleo guerrillero con militantes 
vanguardistas e introducirse en 
territorio nicaragüense, para iniciar el 
desarrollo de la guerrilla para derrocar 
a la dictadura somocista? 

Ese acuerdo inicial Mora-Guevara, 
fue avalado por la Comisión Política del 
Partido Vanguardia Popular, y se designo 
al compañero militante vanguardista 
Domingo García Barberena para que 
formara dicho núcleo guerrillero. Se 
formó y entró a Nicaragua,  pero por 
razones de orden táctico militar fueron 
derrotados y tuvieron que replegarse 
de nuevo a territorio costarricense. En 
aquel entonces el Partido, por razones 
obvias, manejo esto con la mayor 
compartimentalizacion, como por 
principios revolucionarios debe ser. Se 
hizo a pesar de que el Partido Vanguardia 
Popular sostenía la Tesis de la Vía 
Pacifica de la Revolución

En todo esto estuvo involucrado 
plenamente ese comunista a la 
tica, pero también profundamente 
internacionalista, EDUARDO MORA 
VALVERDE. Por eso, Lalo se ha 
ganado un pedestal en la conciencia de 
los sectores democráticos, progresistas, 
revolucionarios del pueblo costarricense.  
◘

¡Nada de caritas! Semblanza del camarada Eduardo Mora Valverde, Lalo




